
El ganador del sillón municipal 
penquista, miembro del Partido 
Social Cristiano,  conversó con 
Diario Concepción.
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“No se van a 
cerrar oficinas”: 
Héctor Muñoz, 
alcalde  
electo de 
Concepción

Consejeros Regionales reelectos se 
disponen a consensos con gobernador 
regional que resulte electo
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Nueva Norma Lumínica: un paso crucial  
para la conservación de la biodiversidad y la 

observación astronómica en Chile
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Campañas de 
campeón: los números 
de D. Concepción y 
Melipilla
En una previa marcada por la locura de 
conseguir una entrada para la gran final de 
Segunda, tanto el “León” como los “Potros” 
exhiben temporadas muy contundentes de 
cara a la definición. 
DEPORTES PÁG. 18

Sólo 2 mujeres lograron ganar 
alcaldías en comunas de Biobío

SEGÚN ANALISTAS, FALTA DE APOYO POLÍTICO EXPLICA RETROCESO EN PARIDAD DE GÉNERO

Las elecciones de este fin de semana 
dejaron en claro la pérdida del poder 
femenino en las alcaldías de la Región. 
En Arauco, la actual jefa comunal 

Elizabeth Maricán sólo obtuvo el 33, 61% 
de los votos, quedando por debajo 
Mauricio Alarcón que obtuvo el 50,72% 
de las preferencias; lo mismo pasó en 

Santa Juana, donde la alcaldesa Ana 
Albornoz logró el 43,48% de los votos 
contra el 56,52% de los sufragios que 
obtuvo Ángel Castro. 

Ahora de las 33 comunas de la Región sólo 
2 estarán representadas por mujeres: 
Antuco y Lebu. 

Santa Juana, Curanilahue, Tomé y Arauco perdieron cupos. Lebu y Antuco eligieron alcaldesas. 
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Los más de 700 mil votos que Giacaman y Navarro 
buscarán en Biobío para balotaje de gobernador regional
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

CARLOS UMAÑA MARDONES 
Director del Departamento de Administración 
Pública y Ciencia Política, UdeC

Luego de largas jornadas de con-
teos comienzan las primeras eva-
luaciones, en cuanto a resultados, 
en las elecciones a gobernador re-
gional el panorama parece más o 
menos claro, Sergio Giacaman en-
cabezando con sobre un 24% se-
guido de Alejandro Navarro no tan 
de lejos. Sin embargo, la proyec-
ción en una segunda vuelta pare-
ce poco favorable para el candida-
to del oficialismo. Si bien los tras-
pasos de votos no son lineales, el 
techo del candidato de Chile Va-
mos está muy por sobre Navarro, 
pareciera ser más natural el diálo-
go entre el partido Social Cristia-

tos de continuidad no lograron 
convencer a un electorado que le 
dio 12 años a sus alcaldes en Con-
cepción, Penco y Chiguayante, 
¿cómo queda su posicionamiento 
para futuras elecciones?   

Pasado el ciclo electoral corres-
ponderá proyectar los desafíos, 
quien resulte electo Gobernador 
Regional, deberá relevar el rol del 
órgano, revitalizar el liderazgo e 
instalarlo como un actor relevan-
te en la conducción regional, lo 
que ha resultado algo debilitado 

luego del caso convenios. 
Cómo abordar en el ámbito 

de sus competencias temas 
como la economía regional, la in-

novación, seguridad, trasporte, 
obras públicas, la planificación del 
territorio, cuestiones que parecen 
urgentes. A nivel municipal, avan-
zar en transparencia, dinamizar 
territorios afectados por incendios 
forestales, conectividad, seguri-
dad, rearticular un eje de asociati-
vismo que permita enfrentar los 
problemas desde el territorio, será 
algunas de las labores que ocupa-
ran las primeras agendas.

candidato Camilo Riffo recibió 
apoyos descolgados del Frente 
Amplio, escapando a los compro-
misos del acuerdo electoral. En 
este escenario la DC es de las gran-
des derrotadas en la zona, no solo 
pierde Concepción, también Tomé 
y Penco. De los ganadores, Eduar-
do Saavedra se hace con el sillón en 
Talcahuano, desbancando a la 
UDI, asestando una derrota rele-
vante para el sector y debilitando 
a un liderazgo que buscaba pro-
yectarse.   

En diciembre veremos el 
regreso de Ángel Castro en 
Santa Juana, Eduardo Fuen-
tes en Hualqui,  Mauricio Alarcón 
en Arauco, en desmedro de candi-
daturas que buscaban su primera 
reelección, con gran experiencia 
destaca el triunfo de José Pérez en 
Los Ángeles, derrotando a otro an-
tiguo conocido, el ex diputado de 
la UDI Iván Norambuena, en Cañe-
te en tanto, Jorge Radonich pare-
ce imbatible. Para el análisis lo su-
cedido en las comunas cuyos alcal-
des no podían competir por el 
límite de reelección, los candida-

no, Republicanos y Chile Vamos, 
mientras el oficialismo lo tiene algo 
más difícil, el 9.25% de Javier San-
doval, es un voto de nicho, con una 
mayor complejidad para articular 
en torno al candidato oficialista, el 
que no recibió un apoyo decidido 
y pronto desde su sector.   

En las municipales, destaca el 
triunfo de Héctor Muñoz en Con-
cepción, facilitado por la división 
entre la UDI y Republicanos, ade-
más, el candidato Aldo Mardones, 
de continuidad no logró consolidar 
una mayoría, aun cuando su rendi-
miento fue mejor de lo esperado, 
más aún si consideramos que el 

El día después…

CAMILA ROA  
Kinesióloga y académica U.Central

La Comisión Honoraria para la sa-
lud Cardiovascular asegura que, a ni-
vel mundial, alrededor de 80 millones 
de personas han sufrido un Acciden-
te Cerebro Vascular (ACV), y de ellas, 
al menos 50 millones presenta se-
cuelas que las han puesto en una si-
tuación de discapacidad. 

La Organización Mundial de la Sa-
lud (OMS) define el ACV como “un 
síndrome clínico que consiste en sig-
nos de rápido desarrollo de trastor-
nos neurológicos focales (o globales 
en caso de coma) de la función ce-
rebral, que duran más de 24 
horas o conducen a la muerte, 
sin una causa aparente que no 
sea una enfermedad vascular”. Exis-
ten 2 tipos: el isquémico (75-90%), 
que se produce por la oclusión de un 
vaso sanguíneo en el cerebro, y el he-
morrágico (25-10%), que consiste en 
la rotura de un vaso sanguíneo en el 
cerebro y su consecuente hemorragia 
(MINSAL, 2018). 

El año 2023, el Congreso despachó 
a ley un proyecto que establece el día 
29 de octubre como el Día de la Pre-
vención del ACV, día que coincide 
con esta efeméride a nivel mundial, 

más posibilidades de un buen pro-
nóstico.  

El rol de la kinesiología es funda-
mental para el tratamiento de pa-
cientes con ACV, en un trabajo en 
conjunto con un equipo de rehabili-
tación para diseñar un plan de tra-
tamiento personalizado y adapta-
do a cada persona, sin embargo, de-
bemos orientarnos a un trabajo 
preventivo para que los sobrevivien-
tes de esta patología, puedan aspirar 
a una mejor calidad de vida y con 
menos secuelas.

con el fin de concientizar sobre la 
gravedad de esta patología, ya que 
son muchas las personas afectadas. Si 
bien esto es un avance ya que pone el 
tema sobre la mesa, es sólo el punto 
inicial, ya que faltan muchas medidas 
que lleven a un concepto que, desde 
el punto de vista de la kinesiología, es 
clave en salud: la prevención. ¿Por 
qué no está instaurada la idea que 
prevenir nos puede salvar de muchas 
patologías?  Educar es primordial 
para generar esta conciencia colecti-

va que hace tanta falta para ser 
una población más sana. 

El ACV es la segunda causa 
de muerte en Chile, y nuestro es-

fuerzo central debe venir del auto-
cuidado, es decir, prevenir que ocurra. 
¿cómo podemos hacer esto? Dismi-
nuyendo los factores de riesgo modi-
ficables: hipertensión arterial, taba-
quismo, diabetes mellitus, obesidad, 
sedentarismo, alimentación alta en 
sodio, altos niveles de estrés, fibrila-
ción auricular, hipercolesterolemia, 
apneas de sueños, arterias carótidas 
bloqueadas (Guiraldo, 2018). 

Llevar estilos de vida más saluda-
bles, es un punto fundamental para 

prevenir en salud y también el cono-
cimiento de enfermedades que se pre-
senten en el grupo familiar, como an-
tecedentes clínicos que son impor-
tantes a considerar para hacer 
chequeos o estar más atentos a posi-
bles patologías. 

Por otra parte, cuando ocurre un 
ACV podemos prevenir la aparición 
o severidad de las secuelas mediante 
el reconocimiento de los síntomas, 
lo que nos permite el traslado opor-
tuno a un centro de salud para recibir 
un tratamiento temprano y así tener 

Día Mundial de la 
Prevención del ACV

Diversas críticas recibió el Ser-
vicio Electoral de Chile, Servel, 
durante el conteo de votos en el 
marco de las elecciones de go-
bernadores, consejeros regiona-
les, alcaldes y concejales. El or-
ganismo reconoció que existió 
lentitud en la entrega de resulta-
dos preliminares. Vocales de 
mesa informaron que termina-
ron de madrugada las últimas 
papeletas. 
 
Servicio Electoral 
@ServelChile 
“Agradecemos profundamente la 
labor realizada por todas y to-
dos los vocales de mesa, así 
como a cada persona con rol 
electoral que hizo posible el de-
sarrollo de estas elecciones du-
rante estos dos días. Gracias por 
su compromiso”. 
 
Rodrigo Alonso 
@Rodry_alonso 
“En futuras elecciones de 4 pape-
letas: 1-Aumentar bonos a voca-
les de mesa 2- asegurar traslado 
a domicilios por parte del SER-
VEL a las y los vocales de mesa 3- 
entregar colación. 4- Dia feriado 
y libre a trabajadores y estudian-
tes que fueron vocales de mesa”. 
 
Christopher A. Martínez 
@martineznourdin 
“El problema no es del SERVEL 
sino del sistema electoral que per-
mite la inscripción de gente y lis-
tas que ultra-fragmentan la pa-
peleta. ¡¡¡La reforma al sistema 
político –como se suele llamar– 
no pueden esperar más!!!”. 
 
Valentina  
@Valentynasoad 
“Alguien sabe si se puede denun-
ciar el trato de #Servel hacia los 
vocales de mesa. Es inhumano te-
ner a alguien 18 hrs con calor, sin 
comida, sin agua, sin una capaci-
tación como corresponde, sin se-
guro de salud. Me dañe la cadera 
y me dijeron que debía poner de-
nuncia en la página”. 
 
Miguel 
@migueltopian 
“Hay colegios que esperan termi-
nar de contar alrededor de las 3 
AM. Señor Servel y políticos que 
deben reformar la ley, lo sensato 
es que la elección regional y mu-
nicipal sean en días distintos. Ca-
paz así igual las personas entien-
dan un poco más para que vota-
mos cores y gobernador”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Una participación de un 87,56% de las personas 
habilitadas para sufragar tuvo Biobío en el re-
ciente proceso eleccionario, que de forma 
inédita se llevó a cabo en dos jornadas, el pa-

sado sábado y domingo. 
De acuerdo al Servel, en la Región se constituyeron 

3.562 mesas, para un padrón total de 1 millón 368 mil 474 
personas habilitadas para sufragar. De ellas, un millón 
ciento noventa y ocho mil 268 finalmente fueron a vo-
tar, alcanzando el nivel de participación mencionado an-
teriormente. 

Tratándose de una elección larga, con cuatro papele-
tas distintas, iba a ser un proceso diferente a los demás, 
y por ello se decidió hacerlo en dos jornadas. Y en Bio-
bío, más allá de las demoras lógicas que se produjeron 
en algunos locales, debido a la complejidad que ofrecía 
ya el entender bien cada voto si no se tenía un análisis 
previo, todo se desarrolló con normalidad, sin inciden-
tes mayores, lo que es digno de destacar.  

La Región mostró que sus habitantes tienen una cul-
tura cívica importante, que es siempre necesaria para en-
carar este tipo de procesos. En otras zonas del país, se 
vieron incluso detenidos en algunos locales de votación, 
disturbios y otro tipo de incidentes, lo que felizmente no 
pasó en ninguna comuna a nivel local.  

Obviamente, el tema del conteo de los votos quizás 

Otra muestra de cultura cívica

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Fin de semana largo  
  
Señora Directora: 

Nos acercamos a un nuevo fin 
de semana largo de cuatro días y 
sabemos que en estas ocasiones 
aumentan los riesgos de siniestros 
por irresponsables que tomaron el 
volante tras beber alcohol, convir-
tiéndose en - aprovechando el con-
texto de Halloween - verdaderos 
conductores del terror. No hay que 
olvidar que en la última celebra-
ción de Fiestas hubo 61 fallecidos y 
1.067 lesionados en accidentes de 
tránsito, lo que representó un in-
cremento del 64,9% en compara-
ción con 2019, cuando las celebra-
ciones duraron un período similar. 

Según la “Radiografía del Con-
sumo de Alcohol para Fiestas Pa-
trias”, realizada junto a Cadem en 
septiembre, tres de cada diez con-
ductores reconocen haber mane-
jado ebrios al menos una vez, 
mientras que casi un 20% de la po-
blación considera “socialmente 
aceptable” conducir tras haber 
bebido, prácticas que debemos 
abordar. 

Si bien hemos avanzado, se hace 
necesario continuar trabajando 
juntos como sociedad civil y go-
bierno para que las cifras disminu-

yan a cero. Como gremio realiza-
mos un nuevo llamado a la comu-
nidad para tomar conciencia y 
abrir paso a la responsabilidad en 
este fin de semana largo. Repeti-
mos nuevamente, “Conductores-
NiUnaGota”, para dejar de norma-
lizar el beber y conducir en cual-
quier circunstancia.  

 
Juan Pablo Solís de Ovando 
 
Reajuste sector público 
  
Señora Directora: 

En un contexto donde los recur-
sos son siempre limitados y las ne-
cesidades parecen infinitas, me re-
sulta sorprendente que los funcio-
narios fiscales estén demandando 
un reajuste salarial del 7,5%. Según 
las proyecciones de inflación, un 
aumento de tal magnitud elevaría 
su poder adquisitivo en más de 3%. 
¿Cuál sería la justificación para 
esta alza? No parece estar funda-
mentada en un incremento de la 
productividad laboral, que ha per-
manecido estancada durante va-
rios años. 

Entiendo que todos enfrenta-
mos necesidades, pero hay otras 
áreas de urgencia que requieren 
atención y recursos. La seguridad, 

las pensiones, la salud y la educa-
ción, por ejemplo, son prioridades 
evidentes para el país. 

Una solución para aliviar estas 
restricciones presupuestarias pasa, 
inevitablemente, por estimular un 
mayor crecimiento económico. 
Esto podría lograrse con un Estado 
más moderno, eficiente e integra-
do. La irrupción de la inteligencia 
artificial ofrece una oportunidad 
para mejorar la eficiencia del sec-
tor público. Sin embargo, parece no 
haber un plan estratégico claro 
para su implementación en Chile. 
Sería lamentable que dejáramos 
pasar esta oportunidad.  

 
Gabriel Cestau. 
Director Ejecutivo, Observatorio 
Perspectivas 
 
Aprovechar el espacio 
  
SeñoraDirectora: 

Ahora que sacaron los foo-
dtrucks de Brisa del Sol, ¿Se podría 
aprovechar ese espacio para gene-
rar una salida directa hacia la au-
topista? Es algo que las autorida-
des podrían evaluar para ayudar a 
la congestión vehicular.   

 
Anyelo Contreras Cabrera

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

tuvo un retraso en relación a otros procesos, consideran-
do que hubo una renovación importante de vocales 
para esta elección. Según explicó en la previa Pamela 
Manríquez, directora regional (s) del Servel, en esta 
oportunidad más del  90% eran personas nuevas, por lo 
que manejar todos los aspectos logísticos iba a requerir 
un poco más de tiempo, considerando que no existía una 
experiencia previa como sí la tuvieron quienes salieron 
sorteados en varios comicios consecutivos para desem-
peñar esta función.  

Otra medida que se podría estudiar a futuro es que 
quienes ejerzan como vocales de mesa, en elecciones tan 
extensas, con varias papeletas y que impliquen un con-
teo de votos y revisión final que lleva bastante tiempo, 
puedan recibir algún tipo de compensación por parte de 
sus empleadores al día siguiente, como poder llegar más 
tarde o tener el día libre, considerando que en el recien-
te proceso una gran mayoría terminó muy tarde, llegan-
do a su casa de madrugada. 

En Biobío, el proceso eleccionario 

se desarrolló sin mayores 

inconvenientes, más allá de 

demoras puntuales debido a la 

cantidad de votos, en ambas 

jornadas. 

¡
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Los más de 700 mil 
votos que Giacaman y 
Navarro buscarán en 
Biobío para balotaje de 
gobernador regional

COMUNA

Provincia de Biobío

Alto Biobío

Antuco

Cabrero

Laja 

Los Ángeles

Mulchén

Nacimiento

Negrete

Quilaco

Quilleco 

San Rosendo

Santa Bárbara 

Tucapel 

Yumbel

Provincia de Arauco

Arauco

Cañete 

Contulmo

Curanilahue

Lebu

Los Álamos

Tirúa 

Provincia de Concepción

Chiguayante

Concepción 

Coronel 

Florida

Hualpén 

Hualqui

Lota

Penco 

San Pedro de la Paz

Santa Juana

Talcahuano

Tomé

Candidato

Sergio Giacaman
Alejandro Navarro
Sergio Giacaman
Alejandro Navarro
Sergio Giacaman
Alejandro Navarro
Sergio Giacaman
Alejandro Navarro
Sergio Giacaman
Alejandro Navarro
Sergio Giacaman
Alejandro Navarro
Sergio Giacaman
Alejandro Navarro
Sergio Giacaman
Alejandro Navarro
Sergio Giacaman
Alejandro Navarro
Sergio Giacaman
Alejandro Navarro
Sergio Giacaman
Alejandro Navarro
Sergio Giacaman
Alejandro Navarro
Sergio Giacaman
Alejandro Navarro
Sergio Giacaman
Alejandro Navarro

Sergio Giacaman 
Alejandro Navarro
Sergio Giacaman
Alejandro Navarro
Sergio Giacaman
Alejandro Navarro
Sergio Giacaman
Alejandro Navarro
Sergio Giacaman
Alejandro Navarro
Sergio Giacaman
Alejandro Navarro
Sergio Giacaman
Alejandro Navarro

Sergio Giacaman
Alejandro Navarro
Sergio Giacaman
Alejandro Navarro
Sergio Giacaman
Alejandro Navarro
Sergio Giacaman
Alejandro Navarro
Sergio Giacaman
Alejandro Navarro
Sergio Giacaman
Alejandro Navarro
Sergio Giacaman
Alejandro Navarro
Sergio Giacaman
Alejandro Navarro
Sergio Giacaman
Alejandro Navarro
Sergio Giacaman
Alejandro Navarro
Sergio Giacaman
Alejandro Navarro
Sergio Giacaman
Alejandro Navarro

Votos

303
843
664
422

4.279
3.630
3.140
2.558

30.875
17.345

2.631
3.066
2.849
3.405
1.124
1.159

578
422

1.210
1.278

626
616

1.628
1.232
2.543
1.389
3.443
3.678

5.697
4.019
4.663
3.984

663
646

3.225
5.658
2.602
3.127
2.945
2.634

555
1.764

14.637
9.607

40.259
20.363
13.450
17.831

2.145
2.061

14.826
10.615

3.754
4.080
5.652
7.672
7.019

10.330
21.735
11.754

2.773
2.353

25.038
16.809

8.260
8.534

Porcentaje 

9,57%
26,64%
21,43%
13,62%
22,50%
19,09%
20,74%
16,89%
20,74%
14,15%
14,96%
17,44%
17,11%
20,45%
17,09%
17,62%
18,96%
13,84%
18,75%
19,81%
21,26%
20,92%
18,65%
14,11%
28,03%
15,31%
23,74%
25,36%

24,61%
17,36%
22,69%
19,38%
16,31%

15,9%
15,64%
27,44%
17,48%

21%
21,38%
19,14%

9,59%
30,48%

28,88%
18,95%
29,28%
14,81%
20,39%
27,03%
25,85%
24,84%
26,17%
18,73%
23,85%
25,92%
18,93%
25,69%
21,88%
32,21%
28,94%
15,65%
28,33%
24,04%
28,01%

18,8%
22,19%
22,93%

Lugar de 
preferencia

6°
1°
2°
4°
1°
3°
1°
3°
1°
3°
3°
2°
3°
2°
4°
2°
2°
4°
3°
2°
2°
3°
2°
4°
1°
3°
2°
1°

1°
4°
1°
3°
3°
4°
3°
1°
3°
2°
1°
3°
5°
1°

1°
2°
1°
3°
2°
1°
1°
2°
1°
2°
2°
1°
2°
1°
2°
1°
1°
3°
1°
2°
1°
2°
3°
2°

ELECCIONES REGIONALES 2024

Sergio Giacaman, candidato de 
Chile Vamos, y Alejandro Navarro, 
carta apoyada por partidos del oficia-
lismo, siguen en la carrera por el Go-
bierno Regional del Biobío. Y es que 
ninguno pudo alcanzar el 40% de los 
votos para quedarse con el cargo en 
primera vuelta y ahora deberán en-
frentarse en el balotaje del próximo 24 
de noviembre, el que también será 
con sufragio obligatorio.  

El postulante de Chile Vamos se 
alzó como la primera mayoría con 
235 mil 789 votos, un 24,57% del to-
tal. Mientras que en el segundo 
puesto se ubicó el exsenador con 
184 mil 882, lo que corresponde a un 
19,26% de la votación total registra-
da en la Región.  

Es importante destacar que entre 
los dos candidatos sólo concentran el 
43,83% del total de los sufragios con-
tabilizados en la elección. La sumato-
ria de Giacaman y Navarro es de 420 
mil 671 votos de 1.198.268 sufragios 
contabilizados en las 3 mil 562 mesas 
instaladas en la Región del Biobío.  

Durante la noche del domingo, 
una vez conocidos los nombres que 
dirán presente en la segunda vuelta 
para Gore, los candidatos adelanta-
ron las labores que realizarán en el 
despliegue de campaña para el balo-
taje, donde ambos apuntaron a tra-
tar de obtener aquellos votos que se 
inclinaron por otros candidatos, jun-
tos con los que fueron reportados 
como nulos y blancos.  

“Se requiere que uno esté muy pre-
sente. Eso es lo que nosotros hemos 
hecho en la campaña, estar muy pre-
sente, capturar las sensibilidades y 
eso, proponerlo, presentarlo en la 
propuesta que nosotros hicimos para 
la región (…) Creo que juntos vamos 
a dar un gran salto llegando al Gobier-

fragios y Navarro registró 11 mil 754.  
Paralelamente, el exsenador del 

Biobío, que es apoyado por distintos 
partidos del oficialismo, se impuso 
como primera mayoría en 8 comunas 
de la Región. En específico las ciuda-
des son Coronel, Hualqui, Lota, Pen-
co, Alto Biobío, Yumbel, Curanilahue 
y Tirúa. A pesar de que hay zonas de 
la Provincia de Concepción donde 
Navarro fue la primera mayoría para 
gobernador regional, la diferencia no 
fue tan amplia.  

Por ejemplo, en Coronel el exse-
nador registró 17 mil 831 votos, mien-
tras que la opción de Giacaman con-
tabilizó 13 mil 450.  

El foco ahora de los dos candidatos 
son las 11 comunas en las que gana-
ron otros aspirantes, entre las que 
está Antuco, Mulchén, Nacimiento, 
Negrete, Quilaco, Quilleco, San Ro-
sendo, Santa Bárbara, Contulmo, 
Lebu y Tomé.  

Tanto Sergio Giacaman como Ale-
jandro Navarro retomaron inmedia-
tamente, este lunes, sus labores de or-
ganización para las campañas para el 
balotaje, esto tanto en reuniones con 
distintas figuras y fuerzas políticas lo-
cales con el objetivo de consolidar 
apoyos para los comicios del 24 de no-
viembre, además del despliegue en te-
rreno de sus adherentes.

Ambos candidatos concentraron sólo el 
43,83% de las preferencias en primera 
vuelta y ahora proyectan reunir los 
sufragios que se inclinaron por otros 
aspirantes. 

no Regional, si así la ciudadanía lo de-
cida el 24 de noviembre”, dijo Giaca-
man respecto de la campaña para se-
gunda vuelta.  

Por su parte, en la misma temática, 
Navarro indicó que “el que crea que es 
una disputa entre derecha e izquier-
da se equivoca. Aquí tenemos en dis-
puta la cultura, los valores, las pro-
puestas y también los liderados. Es de-
cir, quién conduce este proceso, quién 
tiene mayor experiencia para condu-
cir un proceso de transformación pro-
funda de la Región del Biobío”.  

En el detalle de los resultados de la 
primera vuelta, la carta de Chile Va-
mos se impuso como la primera pre-
ferencia en 14 comunas de la Región 
del Biobío, las que corresponden a 
Cabrero, Laja, Los Ángeles, Tucapel, 
Arauco, Cañete, Los Álamos, Chi-
guayante, Concepción, Florida, Hual-
pén, San Pedro de la Paz, Santa Jua-
na y Talcahuano.  

Si bien su triunfo en comunas de la 
Provincia de Biobío y Arauco fue con 
una acotada diferencia con el candi-
dato que le seguía en cantidad de su-
fragios, Giacaman pudo establecer 
una clara diferencia en las comunas 
de la Provincia de Concepción, don-
de, por ejemplo, en la ciudad pen-
quista, pudo marcar una diferencia 
de casi 20 mil votos con Alejandro 
Navarro. Otro ejemplo de esto es San 
Pedro de la Paz donde el candidato 
de Chile Vamos registró 21 mil 735 su-

Aníbal Torres Durán 
anibal.torres@diarioconcepcion.cl
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GANADOR DE LOS COMICIOS CON EL 21,96% DE LAS PREFERENCIAS

Con un 21,96% de las prefe-
rencias, Héctor Muñoz, carta 
del Partido Social Cristiano, re-
sultó electo como alcalde de 
Concepción para los próximos 
cuatro años. Esto en una dispu-
tada votación en las que recién 
a las 23:00 horas del domingo 
27 de octubre se reconoció a un 
ganador.  

En conversación con Diario 
Concepción, el jefe comunal 
electo repasó y entregó su aná-
lisis del resultado de los sufra-
gios, adelantó su toma del cargo, 
además de entregar su proyec-
ción para la transición a la nue-
va administración municipal 
penquista.  

Asimismo, uno de los puntos 
que destacó Muñoz son las mo-
dificaciones que planea para au-
mentar el presupuesto de segu-
ridad de la comuna. No obstan-
te, garantizó que en su mandato 
no se cerrará ninguna oficina 
del municipio.  

-¿Cómo vio el ajustado con-
teo de votos, donde, por mo-
mentos, se instalaban otros 
nombres como primera pre-
ferencia? 

Es algo normal en una elec-
ción de ocho candidatos, con 
una dispersión, con la centro-
derecha dividida, pero logra-
mos el triunfo a pesar de la ad-
versidad. La última semana fue 
difícil, donde tuve una caída, 
hasta me quebré unas costillas, 
fue complejo, y muchas otras 
cosas más.  

Pero, gracias a Dios, los veci-
nos de Concepción supieron va-
lorar el trabajo de años, desde la 
presidencia de la FEC, como 
concejal en 2 ocasiones, el traba-
jo de autoridad sanitaria que hi-
cimos con los equipos, ya que no 
fue solamente algo sólo mío, 

El ganador del 
sillón municipal 

penquista, 
miembro del 

Partido Social 
Cristiano,  

conversó con 
Diario 

Concepción  
y adelantó 

algunos  planes 
que tiene  
para su 

administración 
comunal.

nos para nuestra ciudad y para 
los vecinos.  

Así que el alcalde Álvaro Or-
tiz yo creo que va a hacer, con su 
equipo de confianza, los espa-
cios necesarios para que noso-
tros lleguemos de buena mane-
ra y no haya cargos amarrados, 
como ese tipo de amarres que se 
hacen siempre cuando sale una 
administración. Espero que no 
ocurra, porque sería malo para 
los vecinos de Concepción. 

-Dentro de sus pro-
puestas hay varias 

modificaciones pre-
supuestarias. ¿Hay 
contemplado el 
cierre de alguna 
oficina?, ¿vienen 
modificaciones 
de ese tipo?, ya 
que se había des-
lizado que una 
de sus ideas era 
cerrar la Oficina 
de Diversidad y 
No Discrimina-
ción del muni-
cipio.  

No, nosotros 
vamos a trabajar 

con todas las ofici-
nas que están. Eso 

es importante, y lo 
dije en los debates, y es 

que lo que yo digo en cam-
paña lo voy a hacer.  

Sí hay que aumentar el pre-
supuesto de algunas oficinas 
que están bajas, y que todos 
los vecinos de Concepción 
se sientan parte de la admi-
nistración. Acá no se van a 
cerrar oficinas, no se van 
a cerrar talleres deporti-
vos, no se van a cerrar 
talleres laborales, ni ta-
lleres de adulto mayor, 
porque eso se dijo mu-
cho en la campaña por 

los equipos de otros candi-
datos, pero eso es falso y va-

mos a trabajar con todo.  
-A casi un mes de asu-

mir el cargo, ¿qué tiene 
planeado?, ¿se reunirá con 
otros candidato o partidos 
políticos?, ¿con los vecinos?  

Lo que quiero es ir a darle las 
gracias a las ferias libres, por-
que ahí hice mi campaña, en el 
puerta a puerta y los semáfo-
ros. A partir de hoy vamos a 
dar los agradecimientos. Ade-

más, ya tenemos reuniones 
programadas para empezar 
a conformar los equipos.

Aníbal Torres Durán 
anibal.torres@diarioconcepcion.cl

que se hagan las 
cosas bien.  

-¿Chile Va-
mos y el Parti-
do Republi-
cano son 
bienvenidos 
a su admi-
nistración 
m u n i c i -
pal?, ¿se-
rán parte? 

Sí, por 
s u p u e s t o .   
Chile Vamos 
y el Partido 
Republicano 
son nuestro sec-
tor aliado natural y, 
obviamente, ahora es-
tamos trabajando para 
que Sergio Giacaman sea el 
próximo gobernador regional 
del Biobío.  

-¿Cómo ve la transición a 
una nueva administración 
municipal, considerando 
que durante 12 años el 
municipio penquista es-
tuvo bajo el alero de la De-
mocracia Cristiana y la 
centroizquierda?  

El alcalde Álvaro Ortiz, 
cuando estuvo en el poder, siem-
pre trató muy bien la política, en-
tonces creo que ahora en el ejer-
cicio del poder, pero en la derro-
ta, también esperamos una 
buena política y que haya un 
cambio bueno por los vecinos de 
Concepción.  

Una buena transición signifi-
ca que a los vecinos de Concep-
ción les va a ayudar mucho, por-
que viene una nueva adminis-
tración, un nuevo equipo, y la 
idea es que las personas que son 
políticas, que entraron con la 
administración, también nos de-
jen los espacios necesarios para 
poder hacer los cambios para 
Concepción, que van a ser bue-

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

“No se van a cerrar 
oficinas”: Héctor  
Muñoz, alcalde electo  
de Concepción

sino que los equipos de Concep-
ción son muy buenos. Creo que 
en la alcaldía va a ser lo mismo, 
vamos a trabajar con los mejo-
res. Y eso va a significar que el re-
flejo en Concepción va a ser muy 
bueno para los vecinos.  

-¿Se siente como un candi-
dato que ha dado la sorpresa 
con su triunfo en Concep-
ción? 

Claro, somos la sorpresa 
siempre. Para los medios regio-
nales no tanto, pero los medios 
nacionales no podían creer que 
habíamos ganado en Concep-
ción. Aquí en Concepción creo 
que los medios regionales sa-
bían de la historia y la trayecto-
ria buena que teníamos en po-
lítica y que podíamos ganar. Eso 
se logró y gracias a Dios esta-
mos ahora ya a punto de asumir 
el 6 de diciembre y esperemos 
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EN PRO DEL DESARROLLO DE LA REGIÓN DEL BIOBÍO Cecilia Bastías Jerez 
cecilia.bastias@diarioconcepcion.cl

En la elección de Consejeros Regio-
nales de la Región del Biobío, se dio la 
situación que siete de los que se pos-
tularon a la reelección lograron el co-
metido de ocupar uno de los 28 cupos 
disponibles.  

Se trata de Yanina Contreras, Fran-
cisco Reyes, Anselmo Peña, Enrique 
Krausse, Roberts Córdova, Leonidas 
Peña y Christopher Gengnagel. 

Así como también, en la paridad de 
género hubo un retroceso, ya que, de 
los 28 sillones del Consejo de Gobier-
no Regional del Biobío, sólo 4 mujeres 
los usarán durante los próximos cua-
tro años, lo que corresponde al perio-
do, es decir sólo el 14%.  

Bajo el mismo contexto, existe con-
senso en los cores que fueron reelectos 
de continuar trabajando por un bien 
mayor, en conjunto al Gobernador que 
sea electo en la segunda vuelta, sin im-
portar si son de la misma tendencia 
política, ya que, tal como lo han hecho 
hasta el momento, la importancia está 
en la descentralización y en el desarro-
llo de la Región del Biobío. 
 
Concepción Centro 

En la Circunscripción Concepción 
II Centro que comprende a las comu-
nas de Chiguayante, Concepción y Flo-
rida, Yanina Contreras del Partido So-
cial Cristiano fue reelecta como con-
sejera.  

“Estoy muy contenta y agradecida 
de Dios por la confianza que he teni-
do de parte de los vecinos”, comentó 
respecto de la impresión que le dejó 
este triunfo. Y también detalló que du-
rante su primera gestión como conse-
jera regional adoptó un rol fuertemen-
te fiscalizador, además de un marca-
do trabajo en terreno para poder 
tomar en consideración la opinión de 
los vecinos. 

En cuanto a su segundo periodo 
como consejera regional, afirmó es-
tar disponible para recorrer aún más 
el territorio, y poder dar impulso a las 
iniciativas que quizás no han estado 
avanzando lo suficiente, comentó. “Por 
ejemplo, las iniciativas que nosotros 
hemos financiado como el Mercado 
Central para Concepción”, indicó. 

Además, acotó que “estoy feliz tam-
bién por mi amigo Héctor Muñoz de 
mí mismo Partido Social Cristiano, 
que también ganó la alcaldía de Con-
cepción y sé que vamos a hacer un tre-
mendo trabajo en conjunto”.  

En cuanto a la relación con el gober-
nador regional que está terminando su 
periodo, afirmó que “es algo visible 
que dentro de este Gobierno Regional 
hubo mucho desorden administrativo. 
El próximo gobierno regional debe es-
tar a disposición de actuar de forma 
transparente con la ciudadanía y tam-

Consejeros Regionales reelectos 
se disponen a consensos con 
gobernador que gane balotaje
Al menos siete cores lograron reelegirse en sus cargos. En otro aspecto, disminuyó 
importantemente la paridad de género. La cabeza de este órgano colegiado sigue 
sin definir, pero los candidatos electos manifestaron que, independiente del color 
político, mantendrán los esfuerzos en el desarrollo y la descentralización. 

bién que los recursos se promuevan, 
que no se desvíen los recursos públicos 
de donde tienen que ir”.  

Contreras aseguró que sus decisio-
nes siempre estarán guiadas por el 
bien de la ciudadanía, no teñidas por 
temas políticos, sino viendo que las ini-
ciativas fueran favorables para las per-
sonas que habitan la Región del Biobío.  

En cuanto a la representatividad fe-
menina en este Core, Yanina Contre-
ras, expresó que “obviamente noso-
tras como mujeres representamos 
ideas, representamos propuestas y ob-
viamente aquí quien decidió fue la ciu-

dadanía. Sin embargo, me hubiera gus-
tado tener obviamente un consejo que 
también fuera más equilibrado entre 
obviamente mujeres y hombres”. 

“Es una autocrítica también para 
los partidos políticos. O sea, yo no creo 
que la gente deba votar por una mujer 
por el hecho de ser mujer, sino por las 
propuestas, por las iniciativas que re-
presentan”, manifestó Contreras.  

 
Concepción Sur  

En Circunscripción III Sur que in-
tegra a las comunas de Coronel, 
Hualqui, San Pedro de la Paz, Santa 

Juana, Francisco Javier Reyes del Par-
tido por la Democracia también ob-
tuvo la reelección.  

En cuanto a las razones que lo lleva-
ron a este logro, Reyes indicó que fue 
producto del trabajo que hizo junto a 
su equipo durante los tres años y me-
dio. “De poner el cargo de consejero re-
gional en terreno, creo que la gente que 
nos apoyó reconociendo ese trabajo 
que hicimos”, expuso.  

El consejero afirmó que quedan te-
mas pendientes en la circunscripción 
con la conectividad. “Además yo creo 
que tenemos una gran deuda con la 

 FOTO: GORE BIOBÍO
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Circunscripción
Concepción III Sur
6 consejeros
Comunas: Coronel, Hualqui,
Lota, San Pedro de la Paz
y Santa Juana

Tamara Angélica Concha Cabrera
Par�do Comunista
5,06%   |   9.011 votos 

Andrés Arroyo Muñoz
Par�do Social Cris�ano
2,09 %    |   3.720 votos

Anselmo Peña Rodríguez
Renovación Nacional
6,33%   |   11.272 votos

Francisco Javier Reyes Aguayo
Par�do por la Democracia
4,91%   |   8.747 votos

Gonzalo Osorio Rioseco
Frente Amplio
6,59%   |   11.730 votos

Américo Mondaca Daza
Par�do Republicano
5,83%   |   10.374 votos

Circunscripción Biobío
6 Consejeros en total 
Comunas: Alto Biobío, Antuco,
Cabrero, Laja, Los Ángeles,
Mulchén, Nacimiento, Negrete,
Quilaco, Quilleco, San Rosendo,
Santa Bárbara, Tucapel y Yumbel

Ignacio Fica Espinoza
Renovación Nacional
6,69 %   |   15.577 votos

Juan Carlos Medina Mar�nez
Independiente (  PR ) 
3,13 %   |   7.289 votos

Roberts Córdova Bustos
Independiente (  PS ) 
3,84 %   |   8.937 votos

Juan Carlos Andrés Villanueva Cabas
Democracia Cris�ana
3,91 %   |   9.092 votos

Enrique Krause Lobos
Unión Demócrata Independiente
6,80 %   |   15.830 votos

María Elena Núñez Ramírez
Par�do Republicano
5,27 %   |   12.264 votos

Circunscripción Arauco
4 Consejeros en total
Comunas: Arauco, Cañete, 
Contulmo, Curanilahue,
Lebu, Los Álamos y Tirúa

Leonidas Peña Henríquez
Par�do Comunista
16,06 %   |   16.657 votos

Christopher Gengnagel Carrasco
Renovación Nacional
7,84 %   |   8.135 votos

Cris�án Medina Cea
Independiente (  UDI ) 
9,26 %   |   9.605 votos

Ángelo Mauricio Millamán López
Par�do Republicano
4,83 %   |   5.011 votos

Circunscripción
Concepción I Norte 
6 consejeros en total
Comunas: Hualpén, Penco,
Talcahuano y Tomé

Pedro Seguel Monsalve
Par�do Social Cris�ano
4,02%   |   7.688 votos

Marcelo Enrique Rivera Arancibia
Independiente (PR ) 
7,90 %   |   15.119 votos

Jaime Peñailillo Garrido
Independiente (PS) 
2,95 %   |   5.651 votos

Larry Sandoval Lara
Unión Demócrata Independiente
4,57 %   |   8.750 votos

Luis Alberto San�báñez Bas�das
Par�do Republicano
7,73 %   |   14.807 votos

Enzo Cristóbal Parra Moscoso
Par�do Republicano
1,97 %   |   3.776 votos

Circunscripción 
Concepción II Centro
6 consejeros en total 
Comunas: Chiguayante,
Concepción y Florida

Yanina Contreras Álvarez
Par�do Social Cris�ano
7,29 %   |   12.796 votos

Pedro Venegas Castro
Democracia Cris�ana
2,44 %   |   4.277 votos

Alan Rubén Bas�as Urru�a
Demócratas
3,89 %   |   6.834 votos

Patricio Kuhn Ar�gues
Unión Demócrata Independiente
4,62 %   |   8.118 votos

Claudio Enrique Lapostol Vargas
Par�do Republicano
9,14 %   |   16.044 votos

Yasna Lorena Jaramillo Riquelme
Par�do Republicano
3,52 %   |   6.184 votos

salud. Creo que tenemos que avanzar 
más en salud para apoyar y que la gen-
te deje de está sufriendo. Y queda mu-
cho más en seguridad ciudadana”, dijo.  

En cuanto a la relación y trabajo 
conjunto con el gobernador de sali-
da y el que sea electo, Francisco Re-
yes, expuso que “con el actual gober-
nador Rodrigo Díaz yo no tuve pro-
blema. Fue una buena relación. 
Crítica en su minuto, por todo el 
tema de lo que ocurrió. Pero fue una 
relación franca, reconozco que Díaz 
puso varios temas importantes para 
el avance de la Región”. 

Sobre el futuro gobernador, indi-
có que “siempre la voy a poner como 
primer objetivo el desarrollo de mis 
comunas. Independiente de los par-
tidos”.  
 
Circunscripción Biobío  

Uno de los consejeros regionales re-
electos de la Circunscripción Biobío, 
que incluye a las comunas de la Provin-
cia de Biobío, es decir, Alto Biobío, An-
tuco, Cabrero, Laja, Los Ángeles, Mul-
chén, Nacimiento, Negrete, Quilaco, 
Quilleco, San Rosendo, Santa Bárbara, 
Tucapel y Yumbel, fue Roberts Cór-
dova, independiente Partido Socialis-
ta. Córdova señaló que “mi compromi-
so es poder seguir descentralizando los 
recursos desde el Gobierno Regional. 
Tenemos un compromiso con la salud, 
con la educación, con seguir fomen-
tando el deporte, cuidando de nuestras 

ciendo, mantenernos como la segun-
da provincia en inversión de la Región”.  

Tratar de comenzar a abarcar más 
el ámbito social, será el nuevo impul-
so que de Gengnagel dará a este nue-
vo periodo.  

“Nos tocó trabajar con un goberna-
dor que era independiente, pero que 
venía de la DC y un gobierno central 
también de oposición a nuestro parti-
do de Renovación Nacional. Y logra-
mos de muy buena forma, conseguir 
muchos recursos con una mirada bien 
descentralizadora de Rodrigo Díaz”, 
estableció. 

Y en cuanto al próximo gobernador 
que deberá ser electo dentro de un 
mes, dijo que “esperamos que, si es 
Sergio Giacaman de nuestra coalición, 

poder trabajar de forma unida, que 
coloque una mirada descentralizado-
ra, que coloque recursos en la provin-
cia de Arauco. Al igual que el señor Na-
varro que, si bien es cierto, es de nues-
tra oposición también hemos tenido 
siempre una muy buena relación con 
los partidos: Socialista, DC y PPD, por 
ejemplo”, comentó.   
 
Concepción Norte  

El candidato por Concepción I Nor-
te, que comprende a las comunas de 
Hualpén, Penco, Talcahuano y Tomé, 
que logró un cupo fue Luis Santibáñez, 
del Partido Republicano. Recordemos 
que Santibáñez ocupó el cupo de Rodri-
go Vera, quien en 2023 dejó el cuerpo 
colegiado para competir y ganar la al-

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

caldía de Penco en la reciente elección.  
“Me parece que la reelección es re-

sultado de la constancia, el compromi-
so de siempre y también el respaldo a 
una gestión caracterizada por el cono-
cimiento, la transversalidad y la capa-
cidad de liderazgo”, dijo Santibáñez. 

Dentro de sus intereses está el for-
talecer los aspectos de seguridad ad-
ministrativa del Gobierno Regional, 
lograr una gestión mucho más robus-
ta en materia de transparencia y segu-
ridad pública. Y dar mayor velocidad 
de inversión de la Dirección de Presu-
puesto Nacional.   

“Dar impulso a las obras que entre-
gan mayor contratación y dejan desa-
rrollo en cada una de las comunas de 
la Región”, aseguró.  

En cuanto a la figura del nuevo go-
bernador que aún debe ser elegido en 
una segunda vuelta, el próximo 24 de 
noviembre. “Yo espero que el nuevo go-
bernador sea una persona con expe-
riencia pública que haya conocido el 
trabajo que se desarrolla en el Gobier-
no Regional. Me parece fundamental 
entender que el cargo de Gobernador 
Regional no es un cargo parlamenta-
rio, ni tampoco un cargo de promoción 
y difusión personal. Es de alto compo-
nente técnico y de mucho tiempo y vo-
cación de servicio público”, manifestó 
Santibáñez. 

personas mayores y de los niños den-
tro de espectro autista”.  

“La idea es seguir trabajando con el 
gobernador, independientemente de 
quién llegue, pretendo seguir siendo 
un aporte y seguir descentralizando 
los recursos, aprobando cada iniciati-
va que vaya en beneficio de las 33 co-
munas”, afirmó. 

 
Circunscripción Arauco  

Como consejero regional represen-
tante de la Provincia de Arauco, que com-
prende a las comunas de Arauco, Cañe-
te, Contulmo, Curanilahue, Lebu, Los 
Álamos y Tirúa, fue reelecto Christopher 
Gengnagel de Renovación Nacional.  

El core dijo que “el compromiso es 
que la provincia de Arauco siga cre-

CONSEJEROS REGIONALES

FUENTE: SERVEL ANDRÉS OREÑA P. • DIARIO CONCEPCIÓN
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 En Santa Juana, 
Curanilahue, Tomé y Arauco 
perdieron sus cupos. Lebu y 
Antuco eligieron alcaldesas. 
Cuotas de género, principio 

de paridad y candidaturas 
viables son parte de los 

elementos necesarios para 
revertir la situación.
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ANALISTAS LOCALES EVALÚAN REALIDAD TRAS ELECCIONES MUNICIPALES

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

Las elecciones de este fin de semana 
dejaron en claro la pérdida del poder fe-
menino en las alcaldías de la Región.  

En Arauco, la actual jefa comunal 
Elizabeth Maricán sólo obtuvo el 33, 
61% de los votos, quedando por deba-
jo Mauricio Alarcón que obtuvo el 
50,72% de las preferencias; lo mismo 
pasó en Santa Juana en que la alcalde-
sa Ana Albornoz logró el 43,48% de los 
votos contra el 56,52% de los sufragios 
que obtuvo Ángel Castro. 

La situación se repitió en Tomé don-
de la DC Ivonne Rivas, que sólo alcan-
zó el 31,66% de los sufragios, una amplia 
distancia del 43,77% de lo obtenido por 
independiente, Ítalo Castro; en Curani-
lahue se perdió la alcaldesa Alejandra 
Burgos que consiguió el 15,83% de las 
votaciones contra el 31,08% de lo obte-
nido por Luis Gengnagel.  

Ahora de las 33 comunas de la Región 
sólo 2 estarán representadas por muje-
res: Antuco y Lebu. En el caso de la pri-
mera la independiente Marcela Boba-
dilla, obtuvo el sillón edilicio con un 
45,75% de las preferencias. El otro caso, 
que recibirá el mando comunal en di-
ciembre, es Lebu donde la también in-
dependiente Marcela Tiznado logró el 
58,18% de las preferencias. 

 
Seguiré haciendo política 

La actual alcaldesa de Santa Juana, 
Ana Albornoz, que se reconoce como 
feminista, reconoció como preocupan-
te la pérdida de las 4 alcaldías lideradas 
por mujeres. “Tuvimos un revés lamen-
table (...) Creo que perdimos ahora, 
pero que nos tenemos que levantar”. 

Aseguró que se debe seguir luchan-
do por las comunidades, los territorios 
y por qué exista más representación 
de mujeres para que la sociedad sea 
más ecuánime y más justa. 

Recalcó que desde sus inicios en el Li-
ceo Nueva Zelandia nunca ha dejado de 
hacer política, que ha sido abogada de 
varios sindicatos y seguirá haciendo 
política, aunque no sabe aún si será 

Sólo dos mujeres lograron 
ser electas como alcaldesas 
en Biobío: falta de apoyo 
político explica retroceso

ALCALDES Y ALCALDESAS REGIÓN DEL BIOBÍO

FUENTE: SERVEL ANDRÉS OREÑA P. • DIARIO CONCEPCIÓN
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poco vamos normalizando la participa-
ción de las mujeres en la política y en car-
gos importantes. Las cuotas de candida-
turas para cargos unipersonales son me-
nos efectivos que el sistema de paridad 
en una lista (...) Con menos autoridades 
políticas que son mujeres en la Región, 
se normaliza el liderazgo masculino”. 

 
Recuperar representatividad 

Susana Riquelme, jefa de carrera de 
Administración Pública y Ciencia Polí-
tica de la Universidad de Concepción, 
afirmó que la pérdida de todas las alcal-
desas que había en la Región refleja un 
retroceso en la representación política 
de las mujeres, lo que tiene implicancias 
profundas en el desarrollo de políticas 
locales con enfoque de género.  

Esto evidencia, según dijo, un proble-
ma estructural en la política subnacio-
nal en que las mujeres encuentran ba-
rreras estructurales y culturales para al-
canzar y mantener cargos de poder, 
especialmente, en contextos locales 
que tradicionalmente son dominados 
por liderazgos masculinos.  

La investigadora del Observatorio 
de Reformas Políticas en América La-
tina, indicó que la representación de las 
mujeres por sus experiencias, necesida-
des y perspectivas son claves para crear 
políticas públicas que respondan a la 
realidad de toda la comunidad, pues 
cuando no las hay temas como la vio-
lencia de género, acceso a servicios de 
salud, educación inclusiva y la protec-
ción de derechos laborales suelen reci-
bir menor atención y recursos.  

Recalcó que la pérdida de mujeres al 
mando de comunas profundiza la bre-
cha de género en política, puede desin-

desde un espacio electoral, “pero en 
cualquier espacio en que se me dé la 
oportunidad voy a intentar trabajar 
por una mayor representación para las 
mujeres y por la igualdad por supues-
to, también para las comunidades pe-
queñas y los campesinos”, agregó. 

 
Trayectoria y gestión  

La alcaldesa electa de Lebu Marcela 
Tiznado aseveró que la pérdida del po-
der femenino en Arauco, Santa Juana, 
Tomé y Curanilahue se debe a que la 
ciudadanía optó por candidatos que 
tenían mayor trayectoria, “la mayoría 
de ellos eran exalcaldes que no pudie-
ron ir a la reelección y tienen liderazgos 
y gestión comprobada, que va más allá 
del género”. 

En cuanto a su estrategia como mu-
jer para llegar al sillón edilicio, Tiznado 
afirmó que se basó en mostrar las com-
petencias profesionales, experiencias y 
gestión realizada como autoridad elec-
ta de consejera regional, “enfatizando 
también en mi historial de vida y de per-
severancia, además de la cercanía y re-
troalimentación que nos entregó la 
misma ciudadanía con sus problemá-
ticas y necesidades.  También hacien-
do alusión por cierto en que me conver-
tiría en la primera alcaldesa electa en 
democracia en Lebu”. 

Manifestó que no tiene dudas que las 
electas retribuirán la confianza que les 
entregó la ciudadanía, desarrollando 
una gestión eficiente, transparente y 
resguardando el buen uso de los recur-
sos públicos.  

 
Apoyo real de partidos  

Jeanne Simon, analista político de la 
Universidad de Concepción, afirmó 
que considerando que 1 de cada 5 can-
didaturas eran hombres no es sorpren-
dente que sólo dos mujeres hubiesen 
obtenido el cargo.  

Sostuvo, además, que a eso se suma 
que, a pesar de que en Chile hubo una 
Presidenta, los principales liderazgos 
en los partidos siguen siendo masculi-
nos, aceptando la participación feme-
nina, “pero minimizándola a favor de 
‘mejores candidatos’”. 

Lo que además se une, dijo, a que 
cuando una mujer gana el cargo, pue-
de enfrentar resistencia pasiva hacia su 
autoridad por lo que les cuesta armar 
buenos equipos y responder a los múl-
tiples desafíos que enfrentan muchas 
comunas rurales. 

Para la especialista una estrategia 
de lograr mayor cantidad de mujeres al-
caldesas es que los partidos trabajen 
con concejalas electas, las preparen 
para ser candidatas y comiencen a ar-
mar equipos técnicos, pero, según dijo, 
lo que se ve es que los partidos propo-
nen candidatas, pero son ayudarlas 
mucho en las campañas. 

 “En relación con la Región, poco a 
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centivar la participación de otras en el 
ámbito público y generar un círculo vi-
cioso en que la falta de representación 
lleva a políticas que ignoran las necesi-
dades de las mujeres, lo que desmotiva 
a otras a participar en política.  

Para revertir la situación, aseguró, 
se deben implementar estrategias, tan-
to a nivel de política pública como den-
tro de los partidos políticos, como las 
cuotas de género y el principio de pari-
dad que, a su juicio, han demostrado ser 
efectivas para promover la participa-
ción de mujeres en cargos de elección.  

Los votantes, dijo, pueden tener ses-
gos inconscientes en contra de las mu-
jeres en posiciones de liderazgo. Por 
ello, se deben implementar campañas 
que resalten la importancia de la repre-
sentación de las mujeres y su impacto 
positivo en la comunidad.  

Recuperar la representación de mu-
jeres en los gobiernos locales en la Re-
gión es una tarea urgente, aseveró, pues 
no sólo significa menos mujeres en car-
gos de poder, sino también una pérdi-
da para la diversidad, la equidad y la jus-
ticia social en la política. 

 
Revisión de los procesos  

Lesley Briceño, analista político y 
docente de la Universidad del Desa-
rrollo, aseveró que la pérdida de las al-
caldías lideradas por mujeres es un he-
cho lamentable independiente el co-
lor político, “pues una de las grandes 
luchas de las mujeres en política es po-
der estar en la papeleta. Sólo era el 25% 
a nivel nacional. Siempre están en 
merma en la posibilidad de que se 
den los espacios de poder en los par-
tidos políticos “ 

“Acá nos dimos cuenta de que las 
candidatas probablemente fueron 
puestas ahí porque sí o, sencillamente, 
no lograron capitalizar electoralmente 
el apoyo que les permitió ganar en la pri-
mera instancia” 

Briceño afirmó que es válido pre-
guntarse si es que las agendas de los 
alcaldes van a tener una vinculación 
con los temas de género, temas vincu-
lados con derechos reproductivos y 
políticas de género que se implemen-
tan a partir de las municipalidades. 
“Uno se podría llegar a preguntar si es 
que los alcaldes electos van a tener la 
misma sensibilidad hacia esos temas 
como uno podría pensar que existi-
rían de la mujer”. 

 Para revertir los resultados en una 
próxima elección, según la especialis-
ta, lo primero que se debe hacer es re-
visar los procesos de los partidos, saber 
cómo llega a una mujer a ser elegida 
como candidata.  

Manifestó que los partidos políticos 
deben buscar candidatas que están 
competitivas, que sean nombres po-
tentes, que puedan ganar en la papele-
ta, no sólo en las alcaldías, sino en to-
dos los cargos de elección popular. 

“Muchos los partidos y los conglome-
rados colocan nombres únicamente para 
llenar cuotas o para decir sí tenemos 
candidatas mujeres, pero que en la rea-
lidad no son candidatas competitivas”. 

La especialista dijo que cuando hay 
candidatas la comunidad tiende a vo-
tar por ellas. Recordó que en la Conven-
ción Constituyente y en el Consejo 
Constitucional “donde había paridad de 
entrada y también paridad de salida, 
qué significó que mujeres tuvieran que 
dejar sus puestos, que fue parte del 
ajuste, por el compañero de fórmula 
hombre, porque cuando hay candida-
tas en la papeleta las personas tienden 
a votar por candidatas mujeres, que 
son candidatas que son sumamente 
competitivas, líderes de opinión y que 
lógicamente permiten los partidos es-
tén más representados”. 

En ese sentido, agregó, los partidos 
políticos tendrán una doble tarea, pri-
mero dar r espacios de discusión y de 
participación a las mujeres y, segundo 
colocar candidatas que sean realmen-
te competitivas para que tenga un re-
sultado electoral que sea exitoso, “y no 
que las coloquen única y exclusivamen-
te por cumplir”, dijo e hizo un llamado 
a las mujeres a que se interesen en par-
ticipar en política. 

Si bien, Diario Concepción intentó 
comunicarse con las alcaldesas en ejer-
cicio de los municipios de Tomé, Arau-
co y Curanilahue fue imposible obtener 
su opinión sobre la pérdida de poder 
político femenino en la Región.

SANDRA BOBADILLA, alcaldesa electa de Antuco 
logró el 45,75% de las votaciones.

MARCELA TIZNADO, alcaldesa electa de Lebu 
obtuvo el 58,18% de las preferencias.

FOTO: FACEBOOK MARCELA TIZNADOFOTO: FACEBOOK SANDRA BOBADILLA CISTERNA
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PROVINCIA DE CONCEPCIÓN

CHIGUAYANTE
SANDRA GONZÁLEZ (PC) 1.754 3.65%
JUAN CARLOS VILLALÓN (IND-UDI) 3.728 7,76%
MAYERLYN SUÁREZ (FRVS) 2.260 4,70%
CARLOS HIDALGO (IND-RN) 2.335 4,86%
DANGELO GACITÚA (PS) 3.272 6,81%
EDUARDO AVELLO (REP) 2.267 4,72%

CONCEPCIÓN
OLIMPIA RIVEROS (PC) 4.640 3.71%
ERIC RIQUELME (FA) 2.941 2,35%
CLAUDIA ARRIAGADA (PI) 4.907 3,93%
CHRISTIAN PAULSEN (UDI) 3.883 3,11%
DANIEL PACHECO (PSC) 5.084 4,07%
FRANCISCA COLLIPAL (PSC) 3.802 3,04%
MIGUEL ÁNGEL BERRÍOS (RN) 2.664 2.13%
OSCAR RAMÍREZ (DC) 5.775 4,62%
JOSÉ PIÑA (REP) 6.984 5,59%
ANDREA ESTRADA (REP) 3.957 3,17%

CORONEL
VALESKA CARRILLO (PC) 3.978 6.19%
DANIEL ROSALES (UDI) 4.158 6,47%
SELIN NUR (IND-PSC) 4.560 7,10%
LUIS LEPEZ (FRVS) 1.445 2,25%
DAVID RIVAS (RN) 1.692 2,63%
RENÉ CARVAJAL (IND-PR) 5.194 8,08%
BRYAN ARELLANO (PS) 3.455 5,38%
MANUEL PINO (REP) 2.377 3,70%

FLORIDA
MARCOS HIDALGO (UDI) 445 4,94%
NICOLÁS VERDEJO (EVO) 472 5,25%
JAQUELINE BARRIENTOS (RN) 562 6,25%
ANA GAJARDO (IND-AMA) 596 6,62%
CAROLINA TRIVIÑOS (IND-PR) 386 4,29%
FELIPE CABRERA (IND-PS) 849 9,43%

HUALPÉN
MARCO CONTRERAS (PC) 1.079 2,05%
ROSEMARIE ARÁNGUIZ (PSC) 3.067 5,83%
MATÍAS RIFO (IND-FRVS) 5.279 10,03%
ÉRIKA BELTRÁN (RN) 1.710 3,25%
WANDA RIQUELME (PPD) 3.373 6,41%
MIREYA RODRÍGUEZ (PPD) 1.407 2,67%
MIGUEL ARAVENA (DC) 2.013 3,82%
CÉSAR VALENZUELA (REP) 2.329) 4,42%

HUALQUI
LORENA VELOSO (PC) 2.739 16,63%
RANDY VALDIVIA (PC) 590 3.58%
NELSON GONZÁLEZ (IND-PSC) 905 5,49%
JAVIER LÓPEZ (IND-DEM) 782 4,75%
NELSON SEPÚLVEDA (PS) 917 5,57%
MIGUEL SABANDO (REP) 753 4,57%

LOTA
JOSÉ CARRILLO (PC) 1.079 3,45%
CLAUDIA TAPIA (IND-UDI) 711 2,27%
CARLOS OYARCE (RN) 1.469 4,69%
CAMILA ESCARES (PDG) 1.428 4,56%
EDUVINA UNDA (PS) 1.741 5,56%
ALEJANDRO CARTES (IND-DC) 1.673 5,35

PENCO
JUAN MANUEL VIVEROS (UDI) 1.686 5,16%
LESLIE VALENZUELA (UDI) 1.056 3,23%
HÉCTOR PEÑAILILLO (IND-UDI) 7.010 21,47%
FERNANDO TORRES (IND-PSC) 1.539 4,71%
LEONARDO JARA (FRVS) 2.186 6,70%
MARÍA INOSTROZA (DC) 1.771 5,42%

SAN PEDRO DE LA PAZ
CAMILA ORTIZ (FA) 3.203 4,55%
JAIME WEINBORN (EVO) 3.882 5,52%
XIMENA REYES (IND-PSC) 1,700 2,42%
EDGAR NAVARRETE (IND-FRVS) 1.774 2,52%
CARMEN ZAPATA (RN) 1.837 2,61%
ROSA CARRILLO (PPD) 2.131 3,03%
JOSÉ CABALLERO (REP) 4.448 6,32%
YASNA MARDONES (REP) 2.511 3,57%

SANTA JUANA
FRANCISCO SOTO (UDI) 1.057 9,60%
FABIAN RIQUELME (IND-PSC) 713 6,48%
JONATHAN YÁÑEZ (IND-FRVS) 2.583 23,47%
JUAN GONZÁLEZ (IND-FRVS) 376 3,42%
ANITA SARAVIA (IND-FRVS) 348 3,16%
VÍCTOR PALMA (RN) 854 7,76%

TALCAHUANO
ROBERTO PINO (FA) 4.598 5,48%
FÉLIX VERA (UDI) 3.756 4,48%
ELENA RETAMAL (PSC) 3.190 3,80%
VALERIA VARGAS (IND-PL) 2.638 3,15%
VÍCTOR PALOMINO (FRVS) 2.485 2,96%
FRANCISCO HERRERA (IND-AMA) 1.460 1,74%
MATÍAS COLOMA (IND-PR) 3.272 3,90%
FELIPE SALVO (REP) 4.328 5,16%

TOMÉ
FRANCISCA ZÚÑIGA (PC) 2.298 6,15%
JOSÉ MARDONES (IND-UDI) 2.633 7,04%
EDUARDO AGUILERA (IND-RN) 2.094 5,60%
CARLOS CONCHA (DC) 7.289 19,50%
BETSUA SAN MARTÍN (IND-DC) 533 1,43%
DIMITRI RIQUELME PS 2.081 5,57%

PROVINCIA DE ARAUCO

ARAUCO
NICOLE FRIZ  (FA)  2.018  8,07%
MARTA SALAZAR (UDI) 1.081 4,32%
SIMÓN PEZO (RN) 1.911 7,64%
RENATO TRANGOLAO (RN) 1559 6,23%
ESTEBAN PÉREZ (PS) 1.596  6,38%
LEONARGO GAYOSO (REP) 1.353 5,41%

CAÑETE
JOSÉ LUIS CHÁVEZ (UDI) 3.085  13,81%
MIGUEL SÁEZ (RN) 1.214 5,43%
VERÓNICA SANDOVAL (RN) 2.115 9,47%
PAMELA SALGADO (PR) 2.040 9,13%
MAGALY ORTIZ (PS) 964  4,32%
ALEXIS PALACIOS (REP) 560 2,51%

CONTULMO
DAVID CONTRERAS (UDI) 228 4,77%
CECILIA ARÉVALO (RN) 173 3,62%
CRISTIAN RETAMAL (IND-PR) 418 8,75%
ROBINSON GARCÍA (IND-PPD) 231 4,84%
LUIS AGUAYO (REP) 257 5,38%
MAURICIO LEBRETCH (REP) 513 10,74%

CURANILAHUE
JORGE ORTIZ (PC) 1.119 5,31%
LUIS CEBALLOS (UDI) 1.417 6,27%
SOFÍA CONTRERAS (RN) 3.654 16,18%
PEDRO CUEVAS (IND-RN) 1.010 4.47%
JUAN FONSECA (PPD) 1.822 8,07%
CRISTIÁN MEDINA (REP) 992 4.39%

LEBU
FELIPE SAAVEDRA (FA) 502 3,04%
RICARDO VENEGAS (UDI) 808 4,90%
DAMIAN BERNAL (RN) 740 4,49%
MAURICIO GAETE (PR) 1.169 7.09%
FELIPE PEÑA (DC) 1.381 8,37%
CLAUDIO RECABAL (REP) 742 4,50%

LOS ÁLAMOS
HÉCTOR MORALES (UDI) 475 3,15%
GABRIEL PEÑA (RN) 771 5,11%
GUSTAVO SALGADO (DEM) 1.784 11,84%
PAMELA SIERRA (IND-DEM) 1.282 8,50%
CÁRMEN SOUBELET (PS) 664 4,40%
PEDRO PAVEZ (REP) 1.195 7,93%

TIRÚA
LUIS SANDOVAL (FA) 463 6,61%
ALFONSO CARIPÁN (REP) 341 4,87%
JAVIER MARIHUÉN (PR) 353 5,04%
ANDREA REINAO (PPD) 806 11,51%
JOSÉ MEÑACO (PPD) 343 4,90%
LUIS MEÑACO (REP) 218 3,11%

PROVINCIA DEL BIOBÍO

ALTO BIOBÍO
PEDRO MANQUEPI (UDI) 182 4,04%
SALVADOR REBOLLEDO (PSC) 241 5,35%
SERGIO PADILLA (IND-FRVS) 145 3,22%
CARMEN RUIZ (IND-RN) 222 4,93%
JUAN TRANAMIL (PR) 135 3,00%
KATHERINE PINILLA (IND-PPD) 315 6,99%
 

ANTUCO
CARLOS LÓPEZ (RN) 192 5,32%
JOSÉ MUÑOZ (DEM) 189 5,24%
DIEGO OVALLE (PR) 188 5,21%
MAURICIO SALDÍAS (DC) 333 9,23%
PAOLA MOLINA (IND-DC) 297 8,23%
MIGUEL INOSTROZA (IND-DC) 128 3,55%

CABRERO
PEDRO ESPARZA (IND-EVO) 910 4,35%
MAURICIO RODRÍGUEZ (PSC) 1.325 6,33%
MICHAEL ESPARZA (DEM) 1.625 7,76%
JOSÉ HERNÁNDEZ (DC) 1.153 5,51%
SEBASTIÁN GUENANTE (REP) 1.473 7,04%
MIGUEL SAN MARTÍN (REP) 860 4,11%

LAJA
LUIS ESPINOZA (UDI) 1.303 7,90%
YONATHAN CEA (IND-RN) 683 4,14%
PATRICIO VILLALOBOS (PR) 1.044 6.33%
JHONNY GONZÁLEZ (PR) 1.707 10,35%
FREDDY CASTRO (PS) 2.449 14,85%
JUAN CUEVAS (REP) 1.064 6,45%

LOS ÁNGELES
CONSUELO PERELLO (UDI) 3.491 2,95%
DANIEL BADILLA (RN) 2.523 2,13%
ALEJANDRO CANO (RN) 3.992 3,38%
EDUARDO VELÁSQUEZ (DEM) 4.174 3,53%
PAOLA ORTIZ (IND-DEM) 2.868 2,43%
ZENÓN JORQUERA (PR) 3.404 2,88%
JOSÉ SALCEDO (PR) 8.489 7,18%
PATRICIO PINILLA (DC) 5.423 4,59%
ORIANA OFFERMANN (REP) 9.323 7,89%
JOSÉ BERMEDO (REP) 3.968 3,36%

MULCHÉN
HÉCTOR JARA (IND-UDI) 1.263 6,46%
ISAAC SEGUEL (RN) 1.282 6,55%
NANCY MORAGA (DEM) 842 4,30%
PAMELA GUTIÉRREZ (IND-PR) 1.263 6,46%
GUIDO SANZANA (DC) 1.937 9,90%
YERGUEN ARANGUEZ (REP) 1.581 8,08%

NACIMIENTO
LUIS VERGARA (IND-FA) 875 4,78%
BERNES TOLOZA (UDI) 2.028 11,08%
LUIS DÍAZ (IND-UDI) 988 5,40%
SAMUEL SALAZAR (PR) 2.422 13,24%
DANIELA VILLASECA (IND-PR) 552 3,02%
HUGO INOSTROZA (IND-DC) 1.570 8,58%

NEGRETE
JUAN ORREGO (UDI) 784 10,05%
MAXIMILIANO MONTES (IND-RN) 766 9.82%
MARCELO CARRILLO (IND-PR) 436 5.59%
JUAN BARNACHEA (DC) 673 8,62%
EDWIN VON-JENTSCHYK (PR) 343 4,40%
FABIAN LIZAMA (IND-PS) 1.161 14,88%

QUILACO
MIGUEL ANGEL RIQUELME (UDI) 255 7,00%
JACQUELYN BENÍTEZ (RN) 342 9,39%
ROLANDO TIRAPEGUI (PR) 353 9,70%
JOSÉ VILLA (DC) 315 8,65%
JAIME SANHUEZA (PS) 316 8.68%
FELIPE QUIROZ (REP) 195 5,36%

QUILLECO
CARLOS MALDONADO (IND-FA) 515 6.93%
JORGE JURE (IND-RN) 783 10,53%
EDUARDO SEPÚLVEDA (DC) 760 10,22%
GUIDO SANHUEZA (DC) 220 2.96%
DAVID VIELMA (IND-PS) 614 8,26%
SEGUNDO DÍAZ (REP) 325 4,37%

SAN ROSENDO
NELSON BERMEDO (RN) 193 5,41%
GABRIEL SEPÚLVEDA (IND-DEM) 527 14,78%
VALESKA REINOSO (IND-DEM) 247 6,93%
FABIOLA INOSTROZA (IND-PR) 269 7,55%
FELIPE SÁNCHEZ (IND-PS) 256 7, 18%
ALEJANDRA VALDEVENITO (DC) 376 10,55%

SANTA BÁRBARA
JUAN OBREQUE (IND-UDI) 853 8,65%
CLAUDIO MELO (IND-RN) 449 4,55%
JOSÉ SANDOVAL (PR) 732 7,42%
HERMINIO PARDO (DC) 446 4,52%
HÉCTOR QUEZADA (PS) 1.108 11,23%
JORGE FUENTES (REP) 418 4,24%

TUCAPEL
TANIA VILLALOBOS (FA) 824 7,63%
LUIS MANOSALVA (RN) 1.347 12,47%
JUAN ÑANCUPIL (RN) 383 3,54%
FELIPE ALTAMIRANO (IND-RN) 2.963 27,42%
LUIS GODOY (IND-RN) 264 2,44%
JIMENA CARES (DC) 449 4,16%

YUMBEL
CARLOS PINILLA (FRVS) 1.005 6,22%
PETER STENGEL (IND-RN) 1.026 6,35%
RODRIGO ESPARZA (DEM) 598 3,70%
PEDRO ZÚÑIGA (IND-DEM) 1.828 11,32%
JAIME GACITÚA (IND-PR) 737 4,56%
GERARDO PEREIRA (DC) 1.068 6,61%

DENTRO DE SUS FUNCIONES, ES CLAVE LA FISCALIZACIÓN.

Biobío: 214 concejales 
electos asumen o 
renuevan su cargo el 
próximo 6 de diciembre

Junto con 31 alcaldes y 
2 alcaldesas, grupo de 

autoridades 
comunales iniciará 
periodo por cuatro 

años en cada comuna.

CONCEJALES REGIÓN DEL BIOBÍO

FUENTE: SERVEL ANDRÉS OREÑA P. • DIARIO CONCEPCIÓN
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MARCELO ARAYA ASEGURÓ CONTINUIDAD DE LA LABOR POLICIAL

El General Director de Carabine-
ros, Marcelo Araya, visitó este lu-
nes las dependencias de la Subco-
misaría de Cabrero, la cual resul-
tó dañada tras un incendio 
acontecido la mañana de este do-
mingo, en pleno proceso eleccio-
nario. 

Es así que, durante las primeras 
horas de la jornada de ayer domin-
go los vecinos de Cabrero presen-
ciaron con tristeza cómo el cuar-
tel de Carabineros de Chile em-
plazado en la comuna fue 
consumido por el fuego.  

Una situación que indudable-
mente generó incertidumbre e in-
tranquilidad en la comunidad, 
pero que no ha sido impedimento 
para que el personal uniformado 
siga desarrollando sus labores pre-
ventivas, de control e investigati-
vas en beneficio de la ciudadanía. 

A raíz del incendio que afectó a 
las instalaciones policiales es que 
el General Director, Marcelo Ara-
ya, viajó hasta este punto de la re-
gión del Biobío con el propósito de 
visitar el cuartel y conocer todos 
los detalles del siniestro registra-
do. Durante su recorrido la máxi-
ma autoridad de la institución ve-
rificó el estado de las dependen-
cias y enfatizó que Carabineros 
seguirá entregando seguridad de 
manera permanente a los vecinos. 
En ese contexto, también recalcó 
que se están adoptando todas las 
medidas necesarias para habili-
tar lo antes posible nuevas depen-
dencias que permitan el correcto 
funcionamiento de la dotación 
que albergaba la Subcomisaría, 
dependiente de la 5ª Comisaría 
Yumbel.  

Cabe destacar que equipos de 
Labocar se encuentran investigan-
do las causas del hecho, el que no 
dejó personas lesionadas ni tam-
poco otras pérdidas más que la es-
tructura del cuartel. Con el propó-
sito de cubrir las demandas de or-
den y seguridad es que desde la 
Zona Biobío de Carabineros se dis-
puso de inmediato la aplicación 

General de Carabineros 
visita subsomisaría de 
Cabrero tras incendio
Por el momento el personal uniformado se encuentra 
desarrollando sus funciones en la Casa de la Culturaa.

FOTO: CARABINEROS DE CHILE

de un plan de contingencia y por el 
momento el personal uniformado 
se encuentra desarrollando sus 
funciones en la Casa de la Cultura, 
dependiente de la municipalidad.

El Fondo de Solidaridad e Inver-
sión Social, FOSIS, en alianza con Mi-
crosoft Chile, abrieron nuevas ins-
cripciones para capacitarse en mar-
keting digital, para quienes quieran 
dar sus primeros pasos en el mundo 
digital y con ello poder mejorar sus 
ventas, mediante nuevas herramien-
tas para planificar y generar conte-
nidos para las redes sociales. 

Se trata de “Marketing 360°”, una 
formación gratuita de 15 horas, im-

Abren cupos extra para capacitarse en 
marketing digital de cara a ventas navideñas 

que “con esta iniciativa buscamos 
que las y los emprendedores cuenten 
con una oportunidad para hacer cre-
cer sus actividades económicas, me-
diante el uso de las tecnologías digi-
tales; hoy herramientas más que ne-
cesarias para cualquier tipo de 
negocio. Y ahora que estamos ad-
portas de navidad, es una gran opor-
tunidad para que las personas em-
prendedoras puedan activar sus ne-
gocios, para lograr mejores ventas”.

FOTO: FOSIS

partida por Eidos Global, con un 
formato en línea y asincrónico, de 
manera que las personas partici-
pantes puedan decidir su propio 
ritmo para llevar a cabo las clases. 

Esta iniciativa se abrió a princi-
pios de septiembre y por éxito de 
postulaciones, se, abrió un segun-
do llamado con 500 cupos extraor-
dinarios. 

El director nacional del FOSIS, Ni-
colás Navarrete Hernández, destacó 

Minsal lanza 
campaña de 
Verano 2024 y da 
recomendaciones

 FOTO: MINSAL

La campaña de verano tiene 
como objetivo, entregar y poner a 
disposición de la comunidad in-
formación sobre las medidas de 
prevención en el marco de las olas 
de calor, con el propósito de dis-
minuir los riesgos asociados a la 
salud por las altas temperaturas. 

En esa línea, este lunes 28 de oc-
tubre se realizó el primero de los 
puntos informativos que se emi-
tirán periódicamente y que son 
parte de la estrategia comunica-
cional sanitaria. 

En esta oportunidad, se puso 
énfasis en las temperaturas, que 
estarán por sobre los 30° este fin 
de semana y se conmemora el 
Día de todos los Santos y las fa-
milias concurren masivamente 
a los cementerios a recordar a 
sus difuntos. 

“Lo principal es prevenir y por 
eso, hay que evitar exponerse a 
las horas de mayor calor, entre las 
11 y las 17 horas, usar gorros con 
alas amplias para dar sombra, 
usar bloqueador solar de factor 
30 o más, usar protección ocular 
para evitar quemaduras o moles-
tias en los ojos y mantener la hi-
dratación, en especial en los gru-
pos más vulnerables, niñas, niños, 
personas mayores y personas con 
enfermedades crónicas”, detalló 
Christian García, jefe de Epide-
miología del Minsal.
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 investigando las causas del hecho, el que no dejó personas 
lesionadas.

Labocar se encuentra 



Ciencia&Sociedad
12 Diario Concepción Martes 29 de octubre de 2024

EXPLICAN EXPERTOS

El 19 de octubre de 2024 entró en vi-
gencia en nuestro país una nueva nor-
ma que regula la contaminación lumí-
nica, un problema creciente que afecta, 
entre otros, la biodiversidad y la obser-
vación astronómica en el país. 

Esta regulación, impulsada por el Mi-
nisterio del Medio Ambiente, establece 
límites de luminosidad, promueve el uso 
de luz cálida sobre la luz fría (o luz azul) 
y restringe el funcionamiento de ciertas 
fuentes de iluminación, como las panta-
llas publicitarias y los focos deportivos, 
entre las 00:00 y las 07:00 horas. 

Según la Directora del Centro de Res-
cate y Rehabilitación de Fauna Silvestre 
de la Universidad de Concepción, Dra. 
Paula Aravena Bustos, la contamina-
ción lumínica tiene consecuencias gra-
ves para diversas especies nocturnas, in-
terfiriendo en sus patrones de migra-
ción, reproducción y orientación 
espacial. 

La veterinaria destaca que la exposi-
ción a luces de tonos fríos durante la no-
che produce desorientación en anima-
les como aves migratorias y luciérnagas, 
afectando su supervivencia. «Hay ani-
males que dependen de la luz natural 
para encontrar pareja, anidar y migrar. 
La sobreexposición a la luz artificial les 
genera distracción y desorientación», 
explica, subrayando la urgencia de redu-
cir la presencia de luces frías en entor-
nos naturales y urbanos. 

En el norte del país, donde existen im-
portantes rutas migratorias para espe-
cies marinas, la norma es especialmen-
te relevante. 

«Tenemos una gran migración de 
aves marinas que es nocturna y que se 
ven afectadas por las luces de las em-
presas, del alumbrado público, de los 
letreros, que producen confusión, cho-
que y traumatismo encefalocraniano 

de las aves y muerte, donde se 
habla de 3.000, 

Nueva Norma Lumínica: 
un paso crucial para la 
conservación de la 
biodiversidad y la 
observación astronómica 
en Chile

A poco de su 
entrada en 

vigencia, 
expertos 

UdeC 
destacan que 
la regulación 

mejorará el 
cielo 

nocturno, 
protegiendo 

especies 
nocturnas y 

facilitando la 
investigación 
astronómica 

en el país.

4.000 pacientes por época migrato-
ria», indicó la experta. 

 
Protección a los cielos 

Chile es reconocido mundialmente 
por la calidad de sus cielos nocturnos, 
particularmente en el norte, donde se 
sitúan algunos de los observatorios 
más importantes del mundo. No obs-
tante, el crecimiento urbano e indus-
trial ha incrementado la contamina-
ción lumínica, afectando la capacidad 
de estos telescopios para captar imáge-
nes claras del universo. 

El académico del Departamento de 
Astronomía UdeC e investigador del 
Centro de Astrofísica y Tecnologías 
Afines (CATA), Dr. Rodrigo Herrera-
Camus, advirtió que esta contamina-
ción atenta contra la investigación de 
vanguardia. 

«La contaminación lumínica es una 
amenaza porque los telescopios que 
son más grandes estudian aquellos ob-
jetos en nuestro universo que son más 
débiles, que están más distantes y que, 
por lo tanto, emiten de forma mucho 

más débil que la luna o que las 
estrellas más brillan-

tes de nuestro 

cielo. Para poder capturar esos foto-
nes y estudiar estas galaxias distantes, 
no queremos competencia de la misma 
cantidad de luz tenue que puede llegar 
de ciudades que se encuentran cerca, 
de mineras o de otro tipo de estableci-
miento en el fondo o fuente de conta-
minación lumínica», explicó. 

En este contexto, la nueva normati-
va, a juicio del académico, es un paso 
positivo que contribuirá a mejorar la ca-
lidad del cielo nocturno. Sin embargo, 
insiste en la importancia de proteger de 
manera estricta las áreas de interés as-
tronómico. 

«La invitación es a no relajarnos, por-
que es necesario proteger los cielos del 
norte para poder seguir haciendo inves-
tigación de frontera y seguir descu-
briendo las galaxias más tenues que se 
pueden observar, que son aquellas que 
son más distantes y que nos enseñan 
acerca del origen del universo», sostu-
vo el investigador. 

En tanto Mauricio Baeza Garay, as-
trónomo titulado de la Universidad de 
Concepción, enfatizó que esta 
normativa no solo beneficia-
rá a la investigación cien-
tífica, sino que tam-

FOTO: ESTEBAN PAREDES DRAKE / DIRECCIÓN DE COMUNICACIONES
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Hay animales que dependen de la luz natural 
para encontrar pareja, anidar y migrar.  

Dra. Paula Aravena Bustos,  
Directora del Centro de Rescate y Rehabilitación de 

Fauna Silvestre UdeC. “ ”
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bién permitirá a la ciudadanía reco-
nectar con el cielo nocturno. 

«Considerando la extensión del ám-
bito de aplicación territorial a todo el 
país en esta nueva normativa, se espe-
ra mejorar la visibilidad de los cuerpos 
astronómicos para la población, consi-
derando el cielo nocturno no sólo como 
una herramienta de investigación sino 
también un patrimonio natural al que 
tenemos derecho de disfrutar y con el 
cual nos hemos maravillado por mile-
nios, incentivando la curiosidad y pro-
greso de la sociedad.», comenta. 

Agregó que, aunque los resultados de 
esta regulación no serán inmediatos 
debido al periodo de transición, los 
efectos positivos se verán paulatina-
mente. «El más evidente será el cambio 
de la luminaria pública a colores más 
anaranjados, una luz cuya naturaleza 
afecta menos la calidad del cielo noc-
turno, el sueño y la biodiversidad», dijo 
el astrónomo.
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OPCIONES ALTERNATIVAS QUE REVISTEN PELIGRO 

La muerte de una mujer en Pir-
que, causada por la ingesta de un lí-
quido de origen natural vinculado 
al tabaco y la ayahuasca durante 
un «tratamiento» dirigido por al-
guien que se presentaba como tera-
peuta natural, genera preocupación 
entre los expertos.  

El consumo de estos y otros com-
puestos como una forma de “desin-
toxicación natural” es cada vez más 
popular, muchas veces sin dimen-
sionar los posibles daños que pue-
den causar en el cuerpo. El Decano 
de la Facultad de Ciencias Biológi-
cas, Dr. Jorge Fuentealba Arcos, ex-
plicó que, mediante la extracción 
con líquidos (similar a lo que hace-
mos al preparar té o café), se produ-
ce un concentrado de la planta se-
leccionada. 

El también Doctor en Farmacolo-
gía detalló que, químicamente, lo 
que se logra es afectar el sistema 
nervioso central y periférico, inclu-
yendo efectos como bradicardia, 
aumento de la movilidad gastroin-
testinal, y la posibilidad de provocar 
colapsos hemodinámicos (altera-
ciones de presión muy fuertes). 

“Nos están tratando de vender la 
idea de que, si es algo natural, es mu-
cho más seguro o beneficioso que 
algo que no es natural. Pero esa es una 
idea incorrecta, porque muchas ve-
ces en la naturaleza hay cosas que son 
altamente tóxicas sin ni siquiera pro-
cesarlas”, advirtió el académico.  

Redes sociales y el internet en ge-
neral,  evidencian lo fácil que es ad-
quirir productos como plantas y 
hongos para su consumo, elemen-
tos que en su mayoría, prometen la 
eliminación natural de toxinas del 
organismo. “Es un ámbito que está 
completamente libre, no regulado. 
Las personas que adquieren estos 
productos realmente no tienen una 
certeza de lo que están recibiendo, 
de lo que van a consumir, si real-
mente es lo que dice ser, y ni siquie-
ra la concentración y las cantidades, 
por lo tanto, se pone en riesgo la 
vida”, evidenció el toxicólogo y aca-
démico de la Facultad de Farma-
cia, Dr. Claudio Müller Ramírez. 

El docente reflexionó sobre el uso 
de diferentes elementos naturales 
por culturas amazónicas, principal-

Especialistas analizan riesgos de los 
tratamientos de “desintoxicación 
natural” que podrían llevar a la muerte

El caso de una mujer fallecida tras un 
tratamiento con sustancias naturales en 
Pirque puso en la palestra los peligros del 
consumo de productos no regulados y sin 
supervisión profesional. Académicos UdeC 
analizaron las graves consecuencias para el 
sistema nervioso y la salud en general al 
incurrir en estas prácticas. 

FOTO: ESTEBAN PAREDES DRAKE / DIRCOM UDEC

ductos naturales, incluso los que se 
encuentran a la venta en lugares es-
tablecidos, son los que menos regu-
laciones tienen en el país, si es que 
los comparamos con medicamen-
tos. Por eso, recomendó la atención 
profesional, el buen cálculo de las 
dosis y la observación de los efectos 
que provoque el compuesto en cada 
paciente, especialmente si tiene al-
guna patología de base.  

Noticias UdeC
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Por lo mismo, ambos profesiona-
les son enfáticos en la importancia 
de la asesoría profesional. No se tra-
ta de demonizar lo natural, sino de 
buscar orientación de personas ca-
pacitadas en temas de salud, como 
farmacéuticos, médicos y otros es-
pecialistas. “La ritualidad nunca 
debe ejercerse para poner en riesgo 
la salud de las personas”, recomen-
dó Fuentealba, recordando el di-
cho «‘el veneno lo hace la dosis’, no 
el principio activo».  

El Dr. Müller reportó que los pro-

mente en Brasil, Bolivia, Perú y 
Ecuador, añadiendo que “el proble-
ma es que no hay un procedimien-
to estandarizado, entonces se corre 
el riesgo de que cada vez se obten-
ga más o menos de estos productos, 
no hay una dosis específica ni con-
trolada que puedan consumir estas 
personas que se someten a estos ri-
tos”. Una opinión que comparte el 
Dr. Fuentealba, quien advirtió que 
“no tener el control de la cantidad 
de moléculas activas que uno va a 
ingerir, es un riesgo mortal”.   
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de avance cuenta el estudio de la Universidad 
de Concepción sobre este tipo de cultivos.50%

Investigación evalúa 
efecto de la sequía en 
variedades de porotos 
cultivados en Chile

ANÁLISIS DE LA UNIVERSIDAD DE CONCEPCIÓN

El poroto tipo blanco español 
ha mostrado tener un mejor rendi-
miento en escenarios de disponi-
bilidad limitada de agua, según los 
resultados preliminares de estu-
dio que lleva a cabo un equipo de 
especialista de la Universidad de 
Concepción a partir del proyecto 
Vrid de Investigación Interdisci-
plinaria, «Incidencia de la sequía 
terminal en el crecimiento de dife-
rentes genotipos de poroto cultiva-
dos para grano seco en Chile».  

El objetivo de esta iniciativa, ini-
ciada en marzo del año pasado, es 
evaluar la incidencia de la sequía 
terminal en el crecimiento y valor 
nutricional de las distintas varie-
dades tradicionales de porotos que 
se cultivan en Chile. 

El académico de la Facultad de 
Agronomía y Director de la inicia-
tiva, Nelson Zapata San Martín, 
comenta que la sequía terminal es 
una estrategia que usan países 
como Estados Unidos para eva-
luar la respuesta de los cultivos de 
poroto a ambientes cada vez más 
secos, probando las semillas de 
nuevas variedades antes de libe-
rarlas al mercado. 

Este proyecto es un aporte a la valoración y protección de los 
recursos vegetales del país y proporciona información para 
producir semillas adaptadas a ambientes cambiantes, 
pensando también en la seguridad alimentaria.

 FOTOS: ESTEBAN PAREDES DRAKE / DIRCOM UDEC

Esta reducción programada del 
riego genera una situación pareci-
da a la que viven los cultivos de po-
roto en climas templados, como es 
el caso de nuestro país, donde es 
común que existan episodios de 
sequía en la fase reproductiva. 

La sequía es una realidad que preo-
cupa en un contexto de cambio climá-
tico, ya que la escasez de agua puede 
afectar la disponibilidad de este gra-
no que es fundamental en muchos 
países en desarrollo de África y Amé-
rica Latina por ser un alimento de 
bajo costo, alto en nutrientes como 
proteínas y carbohidratos, y valorado 
por su versatilidad culinaria. 

De hecho, se sabe que la pro-
ducción de esta legumbre en todo 
el mundo registra pérdidas cerca-
nas a un 80% debido a la sequía 
que, entre otras cosas, provoca una 
baja en la acumulación de bioma-
sa y el crecimiento en las plantas; 
así como una reducción del índice 
de cosecha, del número de vainas 
y semillas, del peso de los granos y 
su rendimiento, comenta el agró-
nomo y Dr. en Ingeniería Agrícola. 

Por eso, lo que se busca a nivel 
global es producir adaptaciones 
de los cultivos a condiciones de 
escasez hídrica. 

Noticias UdeC  
cmarcos@ladiscusion.cl

efectúan de forma normal hasta la 
floración y luego el agricultor deja 
de regar hasta que llega la cose-
cha”, indica. 

Esta estrategia consiste en inte-
rrumpir el riego a partir de la apa-
rición de las flores y el inicio del pe-
ríodo reproductivo. “Los riegos se 
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Por esto, el proyecto UdeC pro-
pone conocer cómo se comporta 
una selección de variedades de po-
roto cultivadas en Chile ante la 
suspensión del riego desde la flo-
ración y cómo esta práctica afec-
ta la calidad final del producto, 
con una serie de experimentos de 
campo en Ñuble. 

Esta región junto con las de 
Maule y Biobío concentran cerca 
de dos tercios de los cultivos de 
esta legumbre, con unas dos mil 
hectáreas de plantaciones. De ahí 
la importancia de las proyecciones 
de este estudio para la zona.  

 
Estudios de campo 

En su primer año de desarrollo, 
la investigación completó el prime-
ro de dos ciclos de cultivo contem-
plados en el proyecto. “Ahora va-
mos por el segundo, en el que se re-
plica el experimento para observar 
posibles variaciones en el compor-
tamiento de las distintas varieda-
des por posibles cambios ambien-
tales”, señala el investigador. 

Los experimentos consisten en 
realizar cultivos de las distintas 
variedades con riego normal y 
otros con sequía terminal, eva-
luando distintos parámetros. 

Con un 50% de avance, el estudio 
revela que -al igual como se regis-
tra en otras latitudes- existe un 
comportamiento diferenciado de 
los distintos tipos de poroto a la 
falta de agua, a partir de la época 
de floración. 

“Hay variedades que tienen me-
jor respuesta en términos de rendi-
miento. Tenemos algunos materia-
les que son bastante promisorios y 
tienen que ver con las variedades 
que llamamos del tipo blanco, que 
cuentan con bastante aceptación 
en los consumidores nacionales”, 
comenta el investigador. 

Con rendimientos levemente 
menores, le sigue el poroto tórto-
la, pequeños y de forma redondea-
da, el favorito en nuestro país. 

El experto adelanta que falta eva-
luar en detalle la productividad y 
rendimiento total de los cultivos, y 
avanzar en los estudios sobre la 
calidad de los granos en términos 
del tiempo de cocción y la absor-
ción de agua, y en aspectos nutri-
cionales como el contenido de po-
lifenoles y actividad antioxidante. 

Otro elemento que considera el 
proyecto es el análisis de la rela-
ción entre sequía y anti nutrientes, 
un tema poco estudiado. Hay com-
puestos anti nutricionales que es-
tán naturalmente en leguminosas, 
como son los inhibidores de las 
tripsina y la quimotripsina, enzi-

mas relacionadas con el proceso 
digestivo. 

También está el ácido fítico, que 
interfiere en la adecuada absor-
ción de nutrientes y, que como se 
ha observado, aumenta con la se-
quía. 

Este proyecto es un aporte a la 
valoración, recuperación y protec-
ción de los recursos vegetales del 
país, al proporcionar información 
de utilidad para eventuales pro-
gramas de fitomejoramiento y de 
generación de semillas adaptadas 
a ambientes cambiantes, pensan-
do también en la seguridad ali-
mentaria. 

El equipo de trabajo está inte-
grado por los investigadores de la 
Facultad de Agronomía, doctores 
María Dolores López Belchí y Mau-
ricio Schoebitz Cid, además del 
estudiante de Magíster, Matías 
Sánchez Pedreros, y cuenta con el 
apoyo de los especialistas del Pro-
grama de Mejoramiento Genético 
de Leguminosas de Grano del Ins-
tituto Nacional de Investigaciones 
Agropecuarias (INIA), Kianyon 
Tay, y de la Universidad de Ne-
braska (Estados Unidos), Dr. Car-
los Urrea Florez.

3 regiones concentran cerca de dos tercios de los  
cultivos de protos en Chile.

 FOTO: FACULTAD DE AGRONOMÍA 

Inician en Osorno 
estudios para 
optimizar las cerezas 
producidas bajo techo

obligados a usarlos por las condi-
ciones climáticas, y esta es otra de 
las razones por la que los exper-
tos de Agronomía UdeC deberán 
realizar estudios para lograr me-
joras en producción y comercia-
lización. 

“Estamos visitando tres produc-
tores que poseen superficies ex-
tensas de cerezos y con ellos rea-
lizaremos ensayos de investiga-
ción. Esto es algo inédito, porque 
como Universidad de Concepción 
es la primera vez que vamos a tra-
bajar en la Región de Los de Los 
Lagos, en esta materia, que posee 
otra realidad productiva, otra con-
dición climática, entonces es muy 
interesante que como Universi-
dad estemos acá apoyando a estos 
productores de cerezas”, expresó 
el Dr. Richard Bastías quien agre-
gó que, “lo otro inédito, de lo que 
estamos abordando tiene que ver 
con cómo mejorar la calidad y 
condición de la cereza producida 
bajo techos, y cómo mejoramos 
especialmente los niveles de azú-
car en los frutos”.

El docente del Departamento 
de Producción Vegetal de la Fa-
cultad de Agronomía de la Uni-
versidad de Concepción, Dr. Ri-
chard Bastías, junto al ingeniero 
agrónomo Ignacio Urra, comen-
zaron un contrato I+D para estu-
diar y definir las técnicas que uti-
lizarán productores cereceros de 
Osorno, en la Región de Los Lagos 
para mejorar la producción bajo 
techo de estos frutales. 

Conocido es que Chile es el país 
líder en el hemisferio sur en la ex-
portación de cerezas con volú-
menes que superan las 400 mil 
toneladas, cuya producción se 
concentra básicamente entre las 
regiones de O’Higgins y Maule, 
pero últimamente este rubro 
también se ha trasladado hacia el 
extremo sur de Chile, con condi-
ciones climáticas más complejas, 
pero que ofrece una alternativa de 
mayor rentabilidad para los agri-
cultores de esa zona. 

En Osorno la producción cere-
cera se realiza protegida bajo te-
cho, ya que los productores se ven 
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“Vamos a saldar una deuda con 
quienes no pudieron vernos en vivo”

ANDRÉS OLIVOS, VOCALISTA DE DIFUNTOS CORREA 

Llevan mucho tiempo 
sin tocar juntos, y volvieron 
para conmemorar una fe-
cha muy especial, con un 
trabajo que marcó su histo-
ria. Ya han pasado 20 años 
del álbum “Tramposo amor”, 
el primero de Difuntos Correa 
y que catapultó a la banda de 
rock a lo más alto de la escena 
nacional con temas inolvida-
bles como “Arrepentido”, “Black 
Dancing”, y “Pasaje en Avión”. 
Con esa efeméride como “excusa”, 
la banda volvió a reunirse para 
una gira nacional, que este vier-
nes los tendrá por Concepción: se 
presentará desde las 22 horas en La 
Bodeguita de Nicanor.   

En dicha presentación, obvia-
mente el centro del repertorio será 
el mencionado trabajo, pero tam-
bién incluirán material de sus cua-
tro álbumes y otros temas que mar-
caron su trayectoria, como su ver-
sión de “Tiempo en las Bastillas” de 
Fernando Ubiergo y algunos tribu-
tos que le realizaron a Los Jaivas y 
más sorpresas. Sobre este recital en 
la ciudad, Andrés Olivos, el vocalis-
ta, aseguró que “Concepción igual 
es una ciudad musical, que tiene su 
prestigio, su historia y no podía 
quedar fuera dentro de la gira de re-
greso. Estuvimos buscando un lo-
cal donde nos hacía ilusión tocar, 
hasta que nos contactamos a La 
Bodeguita y pudimos cerrar esta fe-
cha. Para nosotros es súper impor-
tante, ya que es una ciudad con 
mucha tradición rockera”. 

Las entradas se venden en portal-
disc.com y los valores son $12.000 
más cargo preventa individual y 
$22.000 más cargo preventa dos bo-
letos. Una vez que se agoten estos 
tickets, los precios pasarán a 

Tras una década sin tocar, el grupo vuelve a pisar los escenarios 
penquistas, en el marco de una gira por los 20 
años del disco “Tramposo 
amor”.

$ 1 5 . 0 0 0  
más cargo y $25.000 más car-

go, respectivamente.  
 

Mucha nostalgia 
Sobre este reencuentro, Olivos 

comenta que la relación entre los in-
tegrantes de la formación original 
comenzó a retomarse cuando se 
dieron cuenta del aniversario 20 de 
“Tramposo amor” y agregó que “si 
no nos juntábamos ahora, creo que 
no sería nunca. Y una vez que se 
concretó esta reunión, la gente ha 
sido muy positiva, muy cariñosa”.  

El vocalista también se refirió al 
sentimiento de nostalgia que trans-
miten en varias de sus canciones, 
y que de cierta manera toma un 
mayor realce con esta reunión. 
“Este disco, a muchos, los trae de 
vuelta a esos momentos felices de 

adolescente, 
donde no todo era tan ajetrea-

do, porque nuestro público era más 
que nada escolar, entre los 13 y 15 
años. Así que en ese tiempo proba-
blemente no podían ir a conciertos, 
y que nos vean ahora es de cierta 
manera saldar una deuda. Y esa es 
la respuesta también que nos ha 
llegado de los shows que ya hemos 
realizado, harta gente nos dice 
‘wow, me volví a sentir como en 
ese tiempo’. Y también para noso-
tros, es volver a sentir esas sensa-
ciones de alegría, de fiesta, esos 
tiempos añorados. Igualmente, nos 
pone muy contentos, nos emocio-
na saber que fue un disco que mar-
có una generación”. 

Más allá de esta gira, ¿Qué pasa-
rá con Difuntos Correa una vez fi-
nalice este tour?  “La verdad es que 
estamos todos viviendo en diferen-
tes lados, así que acordamos hacer 

esta gira en los lugares en que nos 
hace ilusión tocar, y realizar es-
quemas de sesiones ‘intensivas’. 
Ahora nos toca ir a Santiago, Con-
cepción, pero después haremos un 
intensivo creativo, sin tener un ob-
jetivo tan claro como tener que de-
cir ‘vamos a sacar un disco o un 
realizaremos un concierto’, sino 
que es para ver si nos sorprende-
mos a nosotros mismos en cuanto 
un nivel creativo, para ver si saca-
mos canciones y mostrarlas a la 
gente que ya nos escucha. Ahora, 
con las redes sociales y las aplica-
ciones de distribución de música, 
se puede trabajar como muy ‘diri-
gido’. Entonces, no es como que 
vamos a hacer grandes lanzamien-
tos, sino que va a ser como ha sido 
hasta ahora, todo muy autogestio-
nado”, finalizó Olivos. 

Isabel Llanos Jaramillo 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Las entradas para el 
concierto se venden a través 
del sistema portaldisc.com. 
Hay boletos individuales y 
dobles. 

“Concepción es una ciudad 
musical y no podía quedar 
fuera dentro de la gira de 
regreso”.  

“Si no nos juntábamos 
ahora, creo que no sería 
nunca”. 
Andrés Olivos, vocalista Difuntos 
Correa. 

Cultura& 
Espectáculos

 FOTO: FACEBOOK DIFUNTOS CORREA
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Gira “Primavera Pop” trae de regreso  
al quinteto Glup! a Concepción 

JUEVES 14 DE NOVIEMBRE A LAS 19:30 HORAS

Ya con más de la mitad de su gira y 
recorrido por Chile realizado, Glup! 
vuelve a Concepción con su gira “Pri-
mavera Pop”. Su regreso tendrá lugar en 
el Teatro Biobío este 14 de noviembre 
a las 19:30 horas. 

El quinteto ha recorrido el país des-
de el 6 de septiembre, pasando por Co-
piapó, La Serena, San Francisco de 
Mostazal (Monticello), Rancagua y 
ahora, Concepción, para luego finali-
zar en Santiago, el 29 de noviembre. 

Glup! destaca a Concepción como 
una ciudad clave para su carrera, 
pues en sus inicios hubo algunos de 
los miembros de Los Santos Dumont 
como primera formación de banda. 
“La última vez que fuimos, ya consagra-
dos como Glup!, fue increíble, ver cómo 
pasó el tiempo y como nuestro públi-
co allá creció”, comenta Koko Stambuk. 

En cuanto a los últimos shows, el 
vocalista y líder de la banda, destaca 
que “hay mucho público nuevo y mu-
cho público chico, ha estado muy diver-
tido la verdad”. Agrega que Glup! tiene 
algo que es bastante transversal y que 
cruza un poco la barrera de las edades. 
“Hay muchos niños que son fanáticos 
de Glup!, yo creo que hay un descubri-
miento de la música chilena hoy día 
que es súper lindo, donde las nuevas ge-
neraciones como que buscan también 
este sonido de una banda en vivo”. 

Destaca el artista que este fenó-
meno ha coincidido con ellos y tam-

FOTO: CEDIDA POR GLUP

Por primera vez en el escenario de TBB, el grupo conformado 
por los hermanos Stambuk promete un sonido más potente y 
más bailable que nunca, junto a una renovada formación. 

una de Mecano que nos encantaba y de 
repente dijimos, ‘¿Cómo sonaría una 
canción urbana?’ Ahí agregamos una 
de Karol G”. 

Luego de este disco de transición a 
su regreso, afirma que se encuentran 
trabajando en nuevo material.  “Ya te-
nemos cinco canciones que nos en-
cantan y tenemos ganas de sacar algo 
antes de que termine el año, nuestro 
equipo quiere esperar un poco, pero 

nosotros estamos súper ansiosos”. 
 En cuanto a lo musical, ade-

lantan que es un álbum va-
riado. “Hay una que es algo así 

como una balada 
Coldplay, más rockera, 

guitarrera y medio ro-
mántica, y tenemos 
otra que nos gusta mu-
cho que es como dan-

ce club, como una 
mezcla de David 

Guetta con Bad 
Bunny”. 

Luego de su úl-
tima presenta-
ción en la Bode-

guita, comentan 
estar entusiasmados 
de que en esta oportu-
nidad pueda asistir 
más gente y que se 
concentrarán en 
brindar un show de 
larga duración, 

junto a su nueva 
formación con  
Nacho Burgos y 
Paula Rojas. 

Las entradas 
están disponibles 
desde los 12 mil 
pesos a través 
del portal de 
Ticketplus.

Camila Rojas Arcos 
contacto@diarioconcepcion.cl

En una nueva función del programa 
“Teatro en el teatro” de Corcudec, 
para el domingo 10 de noviembre (19 
horas, Teatro UdeC) está agendada la 
presentación de la obra “¿Quién le 
teme a Virginia Woolf ?”, con el elen-
co del Teatro Nacional Chileno.  

 Dirigida por Cristian Keim, cuen-
ta con un destacado elenco compues-
to por Daniel Alcaíno, Trinidad Gon-
zález, Nicole Vial y Felipe Zepeda y di-

Ciclo “Teatro en el teatro” de Corcudec sigue 
con un clásico internacional de las tablas

no y que es el rescate de aquellos clá-
sicos, no sólo porque están añejado 
sobre la base de los años, sino porque 
se mantiene vigentes con una dra-
maturgia que desnuda la carne huma-
na y nos permite mirar con distancia 
eso que somos, que otros son o en lo 
que podemos llegar a convertirnos”. 

Las entradas se venden a través del 
sistema Ticketplus o en la boletería 
del Teatro UdeC. 

 FOTO: GENTILEZA CORCUDEC

seño, escenografía y vestuario de 
Pablo Núñez. 

“Nos llena de orgullo ir a la Región 
del Biobío, que se caracteriza por ser 
una excelente productora de arte y 
cultura, y gestar nuevo talentos, como 
lo prueba la reapertura de la carrera 
de teatro en la UdeC”, señaló Keim.  

Además, el director agregó que 
“este trabajo va en la línea de  nuestro 
objetivo como Teatro Nacional Chile-

“QUEREMOS HACER DE 
NUESTROS ESCENARIOS Y 

DE  NUESTROS 
CONCIERTOS UNA 

BANDERA DEL POP”, 
declaró el vocalista.

bién con bandas como Los Bunkers. 
“Se renovó el público, y eso habla 
bien de una cosa cultural de Chile, en 

donde se nota que existe un in-
terés por la música”. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Recientemente, se cumplió un año 
de su último álbum de estudio, Dan-
cing Queen Karaoke Club, que con-
siste en una recopilación 
de clásicos reversio-

nados por la banda. “La idea era sa-
car un EP con algunas canciones 
que nos gustaban como fanáticos: 
The Strokes, Dancing 
Q u e e n ,  



Deportes
18 Diario Concepción Martes 29 de octubre de 2024

AMBOS ELENCOS DEFINIRÁN ESTE JUEVES AL MONARCA DE SEGUNDA

De cara a la final de la Segunda Di-
visión, donde Deportes Concepción 
y Melipilla definirán al monarca, al 
repasar la campaña de ambos en-
tregan números muy contunden-
tes. En cualquier otra temporada, 
salvo la anterior donde Limache 
hizo más de 60 puntos, los dos hu-
biesen ganado el título sin necesi-
dad de llegar a este duelo de defini-
ción, donde sólo uno se llevará el 
premio. El encuentro está fijado 
para el jueves, a las 16.30 horas, en 
El Teniente de Rancagua. 

Ambos terminaron líderes con 
57 puntos, con un registro de 17 
triunfos, 6 empates y tres derrotas. 
Melipilla marcó 59 tantos y recibió 
25, con diferencia de +34, mientras 
el “León” anotó 53 y tuvo 23 en con-
tra, para un +30.  

Al duelo en Rancagua, los mora-
dos llegan con 14 partidos sin derro-
tas, y su última caída fue el 19 de 
mayo, por la fecha 15 (1-2 con Ge-
neral Velásquez). De ahí, sumó 11 
triunfos y tres empates, en una le-
vantada que le permitió alcanzar a 
Melipilla en la cima. Por su parte, los 
“Potros” tienen 11 duelos sin perder 
(el último fue el 1-2 con Concón, en 
la fecha 15, el 22 de julio). Desde ese 
momento, se impuso en ocho oca-
siones e igualó los tres restantes. 

 
Equipos goleadores 

A lo largo de la temporada, su-
mando los 52 encuentros que dispu-
taron ambos, sólo en tres ocasiones 
no pudieron marcar un gol. Melipi-
lla se fue en cero dos veces (0-1 con 
Puerto Montt y 0-0 con San Joaquín, 
ambas de local) y Deportes Con-
cepción una vez (0-0 con San Anto-
nio en Collao). O sea, fuera de casa 
siempre convirtieron al menos un 
gol en todos sus partidos. 

Melipilla en 11 de 26 encuentros 
anotó tres goles o más, y el “León” 
hizo lo propio en siete ocasiones. Ig-
nacio Mesías, delantero morado, 

Campañas de campeón: los números 
de D. Concepción y Melipilla

Cuando comenzaron perdien-
do, los morados tienen mejores 
números. En 9 ocasiones, partie-
ron abajo y cuatro veces termina-
ron ganando (Linares, Concón en 
la primera rueda y Osorno y Ova-
lle en la segunda), igualaron dos y 
cayeron tres, sus únicos reveses 
en el certamen (Ovalle, Melipilla y 
General Velásquez en la primera 
rueda).  

Por su parte, los “Potros” iniciaron 
en desventaja en siete oportunida-
des, dando vuelta dos veces ( fecha 
14, 3-1 ante Trasandino y fecha 17, 
4-3 contra San Antonio), empató 
dos veces y perdió tres, también en 

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

En una previa marcada por la locura de conseguir una entrada para la gran final de Segunda, tanto el 
“León” como los “Potros” exhiben temporadas muy contundentes de cara a la definición. 

sus únicas caídas del campeonato 
(Puerto Montt y Rengo en la prime-
ra rueda, Concón en la segunda). 

A lo largo del torneo, Melipilla le 
ganó por lo menos una vez a todos 
los equipos, mientras el “León” no 
pudo superar a dos: a los “Potros” y 
a Rengo, con quien empató ambos 
encuentros.  

En cuanto a los duelos entre sí, 
hubo superioridad de Melipilla, que 
sacó cuatro de seis puntos: ganó 3-
1 en Collao y en la segunda rueda 
terminaron 1-1. 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

fue el máximo anotador del torneo, 
con 19, y en los “Potros” Bryan Tai-
va quedó tercero en la lista de arti-
lleros, con 15. Un peldaño más aba-
jo aparece otro lila, Brayan Valdivia, 
que marcó 13. 

Otro dato importante es que nin-
guno de los dos equipos perdió 
cuando se puso en ventaja. Melipi-
lla partió arriba en 18 ocasiones, y 
terminó quedándose con la victoria 
15 veces, y las tres restantes empa-
tó. Por su parte, Deportes Concep-
ción comenzó ganando 16 veces, 
con un saldo final de 13 triunfos y 
tres igualdades. El primer gol pue-
de resultar clave... 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Ni 15 minutos alcanzaron a durar los bole-
tos destinados para los hinchas morados en 
Galería y Andes, que se pusieron a disposición 
a las 16 horas.  

A la media hora de que se inició el proceso, 

ya quedaban sólo galerías de Melipilla, Pací-
fico -la localidad más cara- y algunas entradas 
de niños. Por ello, se puede anticipar que ha-
brá un lleno total en El Teniente, con 12.400 es-
pectadores. 

Locura por comprar entradas para ver la final 
FOTO ESTADIOS FC
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EXTRACTO DE SOLICITUD DE RENOVACIÓN CON MODIFICACIÓN NO 
SUSTANCIAL DE CONCESIÓN MARÍTIMA MAYOR CM-00414-2023 

 
ORIZON S.A., RUT 96.929.960-7, ha presentado ante la Subsecretaría para 
las Fuerzas Armadas, mediante su plataforma digital disponible para el efecto 
una solicitud de renovación con modificación no sustancial de concesión 
marítima mayor, sobre sectores de playa y fondo de mar, de una superficie 
aproximada de 423 metros cuadrados (m2), en el lugar denominado Caleta 
Lo Rojas, comuna de Coronel, provincia de Concepción, región del Biobío. 
A modo referencial se señalan las siguientes coordenadas geográficas: Latitud 
37°1’34,82” S, Longitud 73°9’ 48,67” W. El objeto de la solicitud consiste en: 
“continuar amparando el tendido de dos cañerías de recirculación de aguas 
de 14”de diámetro. La cañería 1, con un largo de 209.30 mts. (39,30 mts. en 
playa y 170,00 mts. en fondo de mar) y la cañería 2, con un largo de 208.00 
mts. (40,50 mts. en playa y 167,50 mts. en fondo de mar)”. La modificación no 
sustancial consiste en cambiar la clasificación de concesión marítima mayor 
a menor, no representando nuevas obras. Los antecedentes de la solicitud se 
encuentran a disposición del público en la plataforma de tramitación digital 
disponible en https://portalconcesiones.ssffaa.cl, los cuales también podrán 
ser visualizados en la Capitanía de Puerto respectiva.

FOTO: CDA

ESTE FIN DE SEMANA SE INICIA LA MÁXIMA COMPETENCIA DEL VÓLEIBOL CHILENO

Este fin de semana se dará el vamos 
a una nueva temporada de la Liga 
A1 de Vóleibol, el máximo torneo na-
cional de esta disciplina. Y como vie-
ne ocurriendo en las últimas tempo-
radas, la Región estará representada 
por la UdeC, que competirá en damas 
y varones, y el Deportivo Alemán, que 
lo hará en el certamen femenino. 

En las damas, el elenco del Campa-
nil será local ante la selección chilena 
en su debut, el viernes, y luego recibi-
rá a Excelsior, también como anfitrión, 
el sábado o domingo. Por su parte, las 
germanas se medirán con los mismos 
rivales, pero en el orden invertido. 

En varones, la UdeC jugará como 
local también ante la selección chile-
na primero, este viernes, y luego con-
tra Excelsior, en duelo que se progra-
mará el sábado o domingo. 

Juan Ignacio Armoa, técnico del 
Campanil, se refirió a este nuevo de-
safío. “Con los chicos hay una moti-
vación muy alta, pues la temporada 
anterior jugamos la final y queremos 
repetir ese logro, volver a pelear por 
el título.  En el caso de las chicas, hay 
equipos que invierten mucho, que 
traen refuerzos internacionales de 
calidad para estar en los primeros 
lugares de la tabla. En el torneo pasa-
do quedamos quintas, que fue un 
buen lugar”. 

Al respecto, agregó que “con el equi-
po femenino es un trabajo más de 
proyección, seguir potenciando el 
equipo en desarrollo que tenemos 
en esas filas y poder repetir o mejorar 
nuestra posición. Todas las jugadoras 
rondan entre los 19 y 23 años, enton-
ces la idea es que se sigan preparan-
do, ganando experiencia más allá de 
los resultados”. 

 
Mala organización 

Jorge Facchini, entrenador del De-
portivo Alemán, también se refirió a 
lo que ha sido la preparación del equi-
po y sus objetivos de cara a esta tem-
porada. 

“El fin de semana jugamos un cua-
drangular, de preparación para el 
equipo que irá a los Juegos de la Arau-
canía y también para nosotros, pen-
sando en la Liga A1. Estuvimos el 
CDA, UdeC y los elencos de Biobío y 
Los Ríos. Fue un torneo muy bueno 
desde el punto de vista técnico, y en 
nuestro caso quedamos conformes, 
confirmamos que vamos por buen 
camino”. 

Además, el entrenador comentó 
que “ hicimos un seguimiento de la ca-
lidad de juego y nos dio índices muy 
positivos y auspiciosos para ir en-
contrando un mejor nivel. Estamos, 
como todos, ajustando y buscando 
incluso reforzarnos con aportes del 
exterior y viendo mejores opciones 
para que nuestro equipo tenga o vaya 
en busca de un mayor rendimiento 
que la temporada pasada”. 

En ese sentido, en cuanto a los re-

UdeC y Alemán se 
alistan para otra 
temporada de Liga A1

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Mientras el Campanil disputará el torneo en damas y 
varones, el elenco germano lo hará en la serie femenina. 

fuerzos, Facchini dijo que espera que 
se incorporen pronto, junto con ha-
cer una importante crítica al ámbito 
organizativo del certamen. 

“En esta liga, lamentablemente, 
surge todo a último momento. Las 
programaciones son entregadas tar-
de, hay pocas reuniones organizativas 
de calidad, entonces es difícil poder 
planificarse económicamente, sin la 
debida anticipación. Yo creo que la 
liga chilena tiene que mejorar desde 
la organización, apuntar a un mode-
lo mejor desarrollado, como ha pasa-
do en otros deportes. De lo contrario, 
sigue siendo una liga de desarrollo”.  

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Santoral: Narciso

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

9/19 10/25
LOS ÁNGELES

12/31
SANTIAGO

11/28                   
CHILLÁN10/30

RANCAGUA

12/30
TALCA

15/28
ANGOL

6/26
TEMUCO

7/19
P. MONTT

11/16
MIÉRCOLES

9/17
JUEVES

10/15
VIERNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Dr. Simi  
• O’Higgins 1107

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 300 (Atención durante las 24 horas)

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)

Cruz Verde 
• Av. Roosevelt 1694
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